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Страхование

— тарифная реформа —

ЦБ в мае анонсировал цено-
вую реформу ОСАГО. Регуля-
тор планирует расширить та-
рифный коридор на 20% в 
обе стороны с нынешних ба-
зовых ставок 3432–4118 руб. 
до 2746–4942 руб. В результа-
те реформы полис ОСАГО для 
среднего водителя подорожа-
ет с 5,8 тыс. руб. до 7 тыс. руб., 
говорил в мае зампред ЦБ 
Владимир Чистюхин.

Кроме того, ЦБ намерен ре-
формировать систему скидок 
и надбавок за безаварийную 
езду — коэффициент бонус-
малус (КБМ). Напомним, сей-
час у водителя может быть не-
сколько значений КБМ, если 
он вписан в несколько поли-
сов ОСАГО, срок действия ко-
эффициентов привязан к сро-
кам полисов. После измене-
ний — они должны вступить 
в действие с 1 января 2019 го-
да — КБМ будет присваивать-
ся водителю на один год, тем 
же, у кого в текущем году бы-
ло несколько значений ко-
эффициента, с 2019 года бу-
дет присвоено наименьшее 
значение КБМ. ЦБ ожидает, 
что новая система присвое-
ния скидок и надбавок за без-
аварийную езду станет про-
стой и прозрачной: страховая 
история будет закрепляться 
за конкретным водителем, а 
не за договором, прекратятся 
случаи ее обнуления, умень-
шится количество ошибок и 
злоупотреблений со стороны 
страховщиков. Сейчас значи-
тельная часть жалоб потреби-
телей, касающихся ОСАГО, 
приходится на неверное 
присвоение страховщиками 
КБМ: только в первом квар-
тале на ошибки, связанные с 
его расчетом, пришлось око-
ло 7 тыс. жалоб граждан из 
13,5 тыс. поступивших в ЦБ 
на ОСАГО. Вместо пяти кате-
горий коэффициента возра-
ста и стажа водителя ЦБ на-
мерен установить 50. Регуля-
тор подсчитал, что наиболее 
рискованно ездят водители в 
возрасте от 16 до 24 лет, а зна-
чит, и коэффициенты для них 
должны быть повышены, а 
для водителей от 25 до 34 лет, 
напротив, понижены при-
мерно на 4–5% из-за более ак-
куратного вождения.

Страховщики, лоббиру-
ющие ценовую реформу 
ОСАГО последние годы, убе-
ждают, что изменения гото-
вятся в интересах большин-
ства автомобилистов: стои-

мость услуги для каждого из 
них станет более справедли-
вой. Расширение тарифного 
коридора позволит уйти от 
дотационного подхода, ког-
да законопослушные води-
тели платят за сверхубыточ-
ных, объясняет представи-
тель «Росгосстраха». «Аварий-
ными» являются примерно 
17% автовладельцев, считают 
в Российском союзе автостра-
ховщиков (РСА).

Бывший лидер по сборам 
ОСАГО компания «Росгос-
страх» проанализировала воз-
можные последствия пред-
стоящего расширения тариф-
ного коридора на 20%: повы-
шение тарифа ожидает жите-
лей 26 регионов, а для автов-
ладельцев в 19 регионах воз-
можно его снижение. При 
этом абсолютное большин-
ство клиентов «Росгосстраха» 
по ОСАГО живут в регионах с 
тенденцией к понижению та-
рифа, утверждает руководи-
тель блока «Автострахование» 
Дмитрий Пурсанов. РСА на-
звал 20 регионов, где тарифы 
ОСАГО в результате реформы 
могут быть снижены — это, в 
частности, Псковская, Рязан-
ская, Орловская области, За-
байкальский край, Республи-
ка Саха (Якутия).

По подсчетам действу-
ю  щ е г о  л и д ер а  р ы н к а 
ОСАГО компании «РЕСО- 
Гарантия», в результате рас-
ширения коридора базовый 
тариф повысится примерно 
для 30% автовладельцев, для 
20% снизится, а для 50% кли-

ентов стоимость услуги не 
изменится, рассказывает за-
меститель главы компании 
Игорь Иванов. За девять меся-
цев текущего года клиентами 
его компании по ОСАГО бы-
ли 3,78 млн страхователей, 
следует из данных РСА. Игорь 
Иванов убежден, что «одноз-
начно надо повышать» та-
риф в городах с очень высо-
кой убыточностью: Волгогра-
де, Благовещенске, Липецке. 
По расчетам ВСК, стоимость 
полиса ОСАГО для ряда кате-
горий водителей снизится в 
среднем на 6–14%. В первую 
очередь, как обещает компа-
ния, снизить базовый тариф 
ВСК планирует в таких реги-
онах, как Удмуртская Респу-
блика, Пермский край, Туль-
ская, Вологодская и Костром-
ская области, а также Респу-
блика Коми. В СК «Согласие» 
утверждают, что примерно 
для 10% клиентов тариф вы-
растет, для 25% снизится, а 
для остальных останется на 
текущем уровне.

На шестом месяце обсужде-
ния ценовой реформы ОСАГО 
Владимир Чистюхин привел 
новую оценку возможного по-
дорожания полиса после ре-
формы. По его словам, сред-
няя стоимость ОСАГО если и 
повысится, то не более чем на 
1,5%. Он уточнил, что это ре-
зультаты уже третьего по сче-
ту актуарного исследования. 
Средняя премия по ОСАГО за 
девять месяцев текущего го-
да составила 5703 руб., уточ-
няет РСА. Опасения, что стра-
ховщики массово повысят це-
ны на ОСАГО после расшире-
ния тарифного коридора, бес-

почвенны, констатирует пре-
зидент РСА Игорь Юргенс.

Нет веры обещаниям
Эксперты не спешат верить 
страховщикам. По словам 
главы комитета по контролю 
качества продуктов и услуг в 
сфере страхования Объедине-
ния потребителей России Ан-
дрея Крупнова, проведенный 
Центробанком опрос страхов-
щиков показал, что они гото-
вы понизить тариф только 
для небольшой части водите-
лей и на небольшой процент. 
«При расширении тарифного 
коридора стоимость ОСАГО 
вырастет»,— убежден он. Сей-
час конкуренция между лиде-
рами рынка ОСАГО идет око-
ло верхней границы базового 
тарифа для основной группы 
страхователей, отмечает за-
меститель директора группы 
рейтингов финансовых ин-
ститутов АКРА Евгений Ша-
рапов. «Поэтому мы ожида-
ем, что с большой долей веро-
ятности в первое время после 
введения расширенного ко-
ридора средний тариф может 
вырасти»,— соглашается он.

Заявления о том, что ОСА-
ГО после реформы подоро-
жает не более чем на 1,5% и 
что страховщики снизят сто-
имость для большинства ав-
томобилистов, являются «об-
ещаниями и манипулиро-
ванием», цель которых од-
на — чтобы решение о рас-
ширении тарифного кори-
дора прошло, считает быв-
ший главный страховой чи-
новник, ныне сопредседа-
тель Центра стратегического 
развития страхового рынка 

Александр Коваль. Он отка-
зывается верить в удешевле-
ние полисов ОСАГО в резуль-
тате реформы, потому что 
опыт прошлых ценовых ре-
форм обязательной «автогра-
жданки» свидетельствует об 
обратном.

ЦБ начал регулировать 
страховой рынок в 2013 го-
ду, а уже осенью 2014 года 
впервые изменил тарифы, 
увеличив их на 23,2–30% и 
впервые ввел тарифный ко-
ридор в 5%. Через полгода 
ЦБ повысил базовый тариф 
ОСАГО еще на 40% и расши-
рил коридор до 20%. Тогда 
страховщики начали прода-
вать полисы ОСАГО по верх-
ней границе коридора, отме-
чает Александр Коваль.

В результате этих цено-
вых изменений базовый та-
риф был повышен на 73%, а 
прирост средней премии на 
один полис достиг 80%, вспо-
минает директор страховой 
аналитической группы Fitch 
Анастасия Литвинова. «Это 
означает, что сектор в целом 
пошел выше середины цено-
вого коридора, то есть выше 
73%»,— поясняет она. Эти из-
менения обеспечили рост со-
вокупных премий на 89 млрд 
руб., говорит Анастасия Лит-
винова. «РЕСО-Гарантия» го-
това была бы снизить тариф 
для опытных водителей в 90% 
регионов страны, но из-за вы-
сокой убыточности по моло-
дым водителям компания 
вынуждена применять мак-
симальный тариф, объясня-
ет Игорь Иванов.

Страховщики и ЦБ про-
должают утверждать, что 
ОСАГО убыточно. Рынку не 
нравится отсрочка начала 
действия новых тарифов. 
Игорь Юргенс считает, что 
расширение тарифного ко-
ридора на 20% должно зара-
ботать «как можно быстрее». 
Около 70% российского авто-
парка — иностранные маши-
ны, которые ремонтируют-
ся с применением иностран-
ных материалов, и волатиль-
ность курса рубля сказыва-
ется на стоимости ремонта. 
«Это как при советском дефи-
ците: когда цена не соответ-
ствует себестоимости, люди 
просто кладут товар под пол-
ку. Ровно это произойдет. А 
плюс 20% и минус 20% дают 
возможность абсорбировать 
шок, не ожидая нового реше-
ния ЦБ и не ограничивая до-
ступность ОСАГО», 
— говорит он.

С
ЦБ в ближайшие месяцы намерен изменить порядок расчета стоимости полиса ОСАГО и расширить 
границы тарифного коридора на 20% вверх и вниз. Страховщики и ЦБ обещают не взвинчивать цены 
на полисы и даже гарантируют удешевление услуги для большинства автомобилистов. Эксперты  
им не верят и предрекают удорожание ОСАГО — так было в прошлые годы.
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— защита потребителей —

В 2019 году споры по ОСАГО нач
нет решать специализированный 
омбудсмен. До подачи судеб
ного иска к недобросовестному 
страховщику автовладельцу при
дется обратиться к омбудсмену. 
Новый институт рассмотрения 
споров должен умерить аппети
ты автоюристов, зарабатываю
щих в судах на ОСАГО миллиар
ды рублей. В итоге страховщики 
планируют сократить судебные 
издержки. Сэкономят и потреби
тели: для них обращение к ом
будсмену будет бесплатным.

В сентябре в РФ вступил в силу за-
кон о создании службы уполномочен-
ного по защите прав потребителей 
финансовых услуг. Законопроект го-
товился больше шести лет, в первом 
чтении был принят в 2014 году, даль-
нейшая работа над ним в Госдуме про-
должилась только весной текущего 
года. По итогам его вступления в силу 
главным финансовым уполномочен-
ным ЦБ назначили Юрия Воронина, 
бывшего советника ЦБ, а ранее главу 
аппарата Счетной палаты. В ближай-
шее время ЦБ планирует назначить и 
омбудсмена по ОСАГО.

Ключевая задача финуполномо-
ченного — решать имущественные 
споры граждан с финансовыми ор-
ганизациями, размер требований по 
которым не превышает 500 тыс. руб. 
Омбудсмен начнет поэтапно вклю-
чаться в разные сферы финансового 
рынка, и ОСАГО станет для него пер-
вым опытом: в спорах по обязатель-
ной «автогражданке» он будет разби-
раться независимо от суммы требо-
ваний. С 1 июня 2019 года потреби-
тель не сможет подать в суд на стра-
ховщика ОСАГО до обращения к ом-
будсмену. Решение законодателей 
начать модерацию споров граждан 
именно с сегмента ОСАГО неслучай-
но. Этот рынок ЦБ неоднократно на-
зывал одним из проблемных. В 2017 
году в ЦБ поступило 121,9 тыс. жалоб 
в отношении некредитных финан-
совых организаций, из которых на 
ОСАГО пришлась большая часть об-
ращений — 77,9 тыс.

Для потребителей обращения к 
омбудсмену будут бесплатными. По-
жаловаться на страховщика можно 
будет в электронном виде через сайт, 
портал «Госуслуги» или через много-
функциональный центр оказания 
услуг. Но сделать это сразу после воз-
никновения разногласий с компа-
нией не удастся. По закону недоволь-
ному страхователю придется в элек-
тронной форме обратиться за урегу-
лированием спора в страховую ком-
панию. Она должна рассмотреть пре-
тензию клиента по существу и ре-
шить спор в течение 15 рабочих дней 
при условии, что жалоба ей подана в 
течение полугода с момента возник-
новения спора. В остальных случаях 
законом отведено 30 дней на рассмо-
трение спора.

Если решение страховщика кли-
ента не устроило, он вправе обратить-
ся за урегулированием спора уже к 
омбудсмену. Последний о факте обра-
щения сообщает страховщику, тем са-
мым давая компании еще один шанс 
договориться с клиентом. В этом слу-
чае страховая компания либо пол-
ностью выполняет требование зая-
вителя — тогда она должна предста-
вить омбудсмену соответствующее 
подтверждение, например платежку, 
либо договаривается с заявителем и 
оформляет мировое соглашение.

Если же они не смогли догово-
риться, омбудсмен в течение 15 рабо-
чих дней выносит свое решение (срок 
может быть увеличен на 10 дней для 
проведения экспертизы). «Основ-
ная форма рассмотрения спора заоч-
ная — гражданину не нужно будет 
приезжать из дальних регионов Рос-
сии на рассмотрение спора»,— рас-
сказывают в ЦБ. Страховщику при-
дется исполнить решение омбудсме-
на в срок, который будет установлен 
в решении: не менее 10 и не более 
30 дней после вступления его в силу. 
Компания вряд ли сможет игнориро-
вать решение омбудсмена, поскольку 
при отсутствии реакции он уведомит 
об этом ЦБ и выдаст аналог исполни-
тельного листа для принудительного 
исполнения своего решения. Реше-
ния омбудсмена и та, и другая сторо-
ны смогут оспорить в суде. Заявитель 
должен будет успеть это сделать в те-
чение 30 календарных дней, а страхо-

вой компании на это отводится 10 ра-
бочих дней. У автостраховщиков по-
является мотивация исполнять реше-
ния омбудсмена по ОСАГО: они осво-
бождаются от штрафа. Сейчас по за-
кону о защите прав потребителей в 
случае проигрыша в суде страховщи-
ку помимо суммы возмещения при-
ходится выплачивать и штраф — это 
50% от суммы возмещения. Но избе-
жать этой финансовой санкции ком-
пании не удастся, если она решится 
оспорить решение омбудсмена в суде 
и проиграет его. По итогам девяти ме-
сяцев текущего года средний размер 
выплаты по суду составил 108,4 тыс. 
руб., следует из данных Российского 
союза автостраховщиков (РСА).

Появление нового института 
должно разгрузить суды. По данным 
судебного департамента Верховно-
го суда, в 2016 году в суды поступи-
ло более 420 тыс. исков по ОСАГО, в 
2017 году — более 390 тыс. исков. «Че-
рез несколько лет после начала рабо-
ты финансового уполномоченного 
это число может уменьшиться в не-
сколько раз»,— говорят в ЦБ. Умень-
шатся и судебные издержки страхов-
щиков благодаря рассмотрению спо-
ров на уровне омбудсмена, уверен ди-
ректор по методологии страхования 
РСА Евгений Васильев. В прошлом го-
ду судами было вынесено 358,9 тыс. 
решений по ОСАГО, а сумма издер-
жек, связанных с судебными разбира-
тельствами, на 9% превосходила сум-
му основного требования и составила 
19,5 млрд руб.

Появлению омбудсмена по ОСАГО 
рады далеко не все крупные страхов-
щики. «Мы изначально критически 
относились к институту финансово-
го уполномоченного, поскольку идея 
продублировать по всей стране аппа-
рат судебной системы и сделать ее эф-
фективно работающей — вопрос до-
рогостоящий и нетривиальный»,— 
говорит директор по развитию стра-
хования компании МАКС Сергей Печ-
ников. Болезненным для страховщи-
ков остается вопрос финансирования 
омбудсмена. На первом этапе работы 
финансировать омбудсмена будет ЦБ. 
Впоследствии содержать его придет-
ся финансовым организациям, в том 
числе страховщикам. Размер взносов 
будет зависеть от числа проигранных 
споров, полноты и своевременно-
сти исполнения решений. Итоговую 
формулу расчета предстоит опреде-
лить совету уполномоченного. Стра-
ховщики, которые урегулируют раз-
ногласия с потребителем до его обра-
щения к омбудсмену или до вынесе-
ния его решения, будут освобождены 
от платы за рассмотрение спора или 
заплатят по минимуму.

Крупные компании пока не гото-
вы публично оценить свои возмож-
ные расходы на содержание омбуд-
смена. «Но очевидно, что они будут 
меньше судебных издержек. Имен-
но на это у страховщиков серьез-
ные надежды»,— говорит замести-
тель главы «Ингосстраха» Илья Со-
ломатин. По оценке старшего вице-
президента ВСК Алексея Чуба, затра-
ты на омбудсмена в итоге обернутся 
снижением расходов страховщиков 
за счет минимизации судебных из-
держек, в том числе штрафов, пени, 
расходов на госпошлину, расходов 
на представителей. Илья Соломатин 
считает, что принцип, при котором 
на размер взноса повлияет количест-
во обращений граждан к омбудсме-
ну, будет стимулировать страховщи-
ков более добросовестно работать: 
чем меньше обращений, тем мень-
ше твои затраты. «Размер взноса бу-
дет во многом определяться качест-
вом урегулирования требований, за-
являемых непосредственно страхов-
щику»,— говорит Алексей Чуб.

В ЦБ говорят, что деятельность ом-
будсмена снизит зависимость гра-
ждан от профессиональных посред-
ников: для подачи обращения к фи-
нансовому уполномоченному не 
требуются специальные знания в 
области юриспруденции. В случае с 
ОСАГО такими посредниками явля-
ются автоюристы, которые помога-
ют автомобилистам в судебных спо-
рах против страховщиков за возна-
граждение. По оценке страховщи-
ков, доходы автоюристов от споров 
по ОСАГО составляют десятки мил-
лиардов рублей. Теперь маржиналь-
ность бизнеса автоюристов снизит-
ся, полагает вице-президент группы 
«Ренессанс страхование» 
Владимир Тарасов.

Споры  
по «автогражданке» 
притормозят у суда

— позиция регулятора —

В 2018 году Центробанк 
 анонсировал два масштабных 
изменения на страховом рынке:  
реформу тарификации  ОСАГО 
и ужесточение продаж единст
венного динамично растуще
го сегмента — инвестиционного 
страхования жизни (ИСЖ). Поче
му затягивается изменение тари
фов ОСАГО, не пугает ли ЦБ оста
новка роста ИСЖ, как будет идти 
внедрение принципов Solvency II 
и в чем заключается искусство 
надзора — в интервью ”Ъ“  
рассказал зампред ЦБ РФ  
ВЛАДИМИР  ЧИСТЮХИН.

— Когда будет расширен тариф-
ный коридор в ОСАГО? Почему 
анонсированная весной реформа 
затянулась?
— Мы решили обсуждать рефор-
му ОСАГО в комплексе, оценить все 
предложения, а они очень разнона-
правленные. К сожалению, не удает-
ся со всеми экспертами и заинтере-
сованными сторонами достигнуть 
консенсуса о необходимости и пара-
метрах проведения данной рефор-

мы. Наш аргумент очень простой: 
это реформа не для повышения та-
рифа, а для его индивидуализации 
и дифференциации. Много раз мы 
повторяли этот принцип: хороший 
водитель должен платить за себя, он 
не должен субсидировать плохого 
водителя. Реализация наших пред-
ложений приведет к тому, что боль-
шинство аккуратных водителей бу-
дут платить меньше. А небольшая 
часть водителей, не соблюдающих 
ПДД, будет платить больше — воз-
можно, значительно. Мне кажется, 
это честный подход. Оппонирую-
щие нам эксперты — их не так мно-
го, но голос их достаточно громкий 
— говорят, что эта реформа про подо-
рожание ОСАГО. И пока переубедить 
их не удалось. На последнем заседа-
нии двух комитетов Госдумы высту-
пали отдельные представители реги-
онов. Они поддерживают идею диф-
ференциации тарифа, при этом вы-
сказались против его повышения 
для кого-либо. Но индивидуальный 
тариф не может быть «бесплатным».
— Без согласия оппонентов нель-
зя двигать реформу дальше? Та-
рифный коридор — это же ком-
петенция ЦБ.

— Это социально важная реформа, 
и она должна проходить при общем 
консенсусе. Несмотря на длитель-
ность обсуждения, ряд мифов не раз-
веян. Например, для меня было уди-
вительным услышать на том же засе-
дании в Госдуме, что, оказывается, в 
компенсационном фонде Российско-
го союза автостраховщиков сконцен-
трировано 180 млрд руб. И это заяв-
ляли люди, которые вроде бы долж-
ны разбираться в вопросе. Это ведь 
неправда: вы знаете — там 12 млрд 
руб. А 180 млрд руб.— это размер со-
зданных страховыми компаниями 
резервов. Наша разница с эксперта-
ми заключается еще и в том, что мно-
гие из них говорят теоретическими 
лозунгами. А мы провели три актуар-
ных исследования, и наши предложе-
ния по расширению тарифного кори-
дора, градации коэффициента «воз-
раст-стаж» исходят из статистической 
оценки. По последним расчетам, в 
среднем стоимость полиса не должна 
вырасти больше, чем на 1,5%.
— Когда рассчитываете ввести 
новые тарифы?
— Мы пока продолжаем ориентиро-
ваться на 1 января 2019 года. И видим, 
что общественное мнение на нашей 

стороне. Судя по мониторингу соцсе-
тей, граждане согласны на принцип 
«аккуратный платит меньше, аварий-
ный — больше». Это еще и вопрос без-
опасности дорожного движения.
— Как это повлияет на сборы?
— Изменение стоимости полиса в 
среднем составит не более 1,5%, зна-
чит, на столько вырастут и сборы.
— ЦБ хочет получить полномо-
чия предотвращать завышение 
тарифов страховщиками. Каким 
образом?
— Формальная граница максималь-
ной цены полиса существует и сегод-
ня, и мы не планируем от нее отка-
зываться. Дополнительно хотим де-
лать оценку тарифов на основе акту-
арных расчетов. В штате ЦБ работает 
несколько высококвалифицирован-
ных актуариев, которые будут прове-
рять расчеты, представленные ком-
паниями. Если мы увидим сущест-
венное отклонение от среднего по-
казателя по рынку, мы хотим полу-
чить право требовать снижения та-
рифа. В сфере ОСАГО работает 52 
страховые компании, есть явные ли-
деры. Если за кем в первую очередь и 
присматривать, то за тем, у 
кого большая доля рынка.

«Индивидуальный тариф ОСАГО  
не может быть бесплатным»

 Реформа выплат: как прошла  
замена денежного возмещения ремонтом автомобиля |14
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ОСАГО изменит цену

До трети водителей  
в следующем году заплатят  
за полис больше прежнего

О
Л

Е
Г 

ХА
Р

С
Е

Е
В

 



14      Вторник 27 ноября 2018 №218      Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»      kommersant.ru

Review

— экспертное мнение —

— Как вы оцениваете нехватку та-
рифов по ОСАГО?
— За весь рынок сложно ответить, тут 
скорее вопрос заключается в том, на-
сколько страховщик, как професси-
ональный игрок рынка, может дать 
клиенту справедливый индивидуаль-
ный тариф. Целевое назначение всех 
этапов реформы ОСАГО — полная ли-
берализация тарифа. На последних 
парламентских слушаниях в Госду-
ме по ОСАГО господин Жириновский 
озвучил депутатам верную мысль — 
дайте профессионалам заниматься 
развитием рынка. Страховщики — 
профессионалы. И мы вполне можем 
дать каждому клиенту справедливую 
цену защиты его рисков. Хорошая 
аналогия — каско. В этом виде компа-
нии выстраивают справедливую для 
клиента тарификацию. То же самое 
должно произойти и в ОСАГО.

Сегодня зарегулированность 
рынка ОСАГО мне отчасти напоми-
нает советскую плановую экономи-
ку, созданную из правильных побу-
ждений, но превратившуюся в нера-
бочий механизм. Когда страховщику 
из центра говорят, что убыточность 
по виду составит 77%, а на деле в раз-
ных регионах она может отличаться 
в разы от планового показателя, это 
приводит к структурным нарушени-
ям в системе.
— Как изменятся тарифы после 
отказа от их регулирования?
— Наши внутренние расчеты пока-
зывают, что 85% автовладельцев по-
лучат снижение тарифа, 15% — повы-
шение. Будут учитываться примеры 
молодых водителей, таксистов, кото-
рые в силу нерегламентированного 
рабочего дня дают убыточность вы-
ше, чем средний автомобилист. По 
опыту нашей компании можно ска-
зать, что риски более 10% водителей 
сейчас недооценены по ОСАГО.
— Планы ЦБ по расширению та-
рифного коридора и изменению 

коэффициентов «бонус-малус» 
и возраста-стажа сбалансируют 
систему ОСАГО?
— Это один из немногих путей, кото-
рый нам кажется правильным. Мы 
бы хотели более быстрыми темпами 
начать реформу. Но в ходе обсужде-
ний на разных площадках возни-
кают новые идеи, наслоение пред-
ложений не дает исполнить вовре-
мя «дорожную карту» по либерали-
зации, по которой тарифные изме-
нения ожидались еще этим летом. 
Кроме того, ОСАГО — сложный сег-
мент на стыке бизнеса и социальной 
ответственности. Рынок ожидает из-
менение тарифов уже с конца этого 
года. И это хорошее время начать из-
менения — сегмент вышел из жест-
кого кризиса конца прошлого—на-
чала этого года. Можно сказать, что 
мы из острой фазы перешли в вяло-
текущее состояние болезни. То есть 
страховщики все равно берут с ка-
ких-то клиентов больше, чем в ре-
альности стоят их риски. И весь во-
прос в том, сколько еще добросо-
вестным автовладельцам перепла-
чивать за свой полис? По нашим рас-
четам, уже есть четыре региона, где 
мы снизим на 10–15% тарифы после 
первого этапа ценовой реформы — 
это Тюмень, Санкт-Петербург, Крас-
ноярск и Пермь.
— Что помогло выйти рынку из 
острой фазы кризиса? Выплаты 
ремонтом?
— Я бы сказал, что реформа, связан-
ная с натуральным возмещением, не 
оказала масштабного влияния. Мы 
выплаты ремонтом используем в са-
мых убыточных областях, и такой 
способ возмещения в среднем обхо-
дится на 20% дороже денежного рас-
чета с клиентом. Существенное вли-
яние на рынок оказала смена собст-
венников «Росгосстраха» и снижение 
его доли ОСАГО по стране с 40% до 9%. 
Их средняя выплата по ОСАГО была в 
полтора-два раза выше, чем у осталь-
ных игроков. Совокупность таких 

факторов, как большой охват и пре-
вышение среднего показателя по вы-
плате, не могли не сказаться на рын-
ке. После того как его, по сути, наци-
онализировали, размер средней вы-
платы по ОСАГО у компании упал.

Кризис на рынке заставляет ком-
пании относиться к сегменту кон-
сервативно. Сейчас, когда ситуация 
выправляется в сторону нормы, мы 
смотрим на ОСАГО как на одну из ос-
новных линий бизнеса. В перспек-
тиве мы для себя видим увеличение 
с нынешней доли в 10% на рынке до 
15–20% в 2020 году. Мы большое вни-
мание уделяем финансовой устой-
чивости, нарастили активы под 
70 млрд руб., не берем повышен-
ные риски и непланируемый быст-
рый рост в виде двукратного увели-
чения за год.
— Какова доля онлайн-продаж 
ОСАГО в компании и какие про-
гнозы на этот счет в целом по 
рынку?
— Доля электронных продаж состав-
ляет около 40%. В ближайшем буду-
щем более половины обязатель-
ных полисов будут продаваться че-

рез сайты компаний. В страховании 
в целом будущее — за гибридными 
технологиями, когда клиент может 
начать общение онлайн, закончить 
с консультантом и наоборот. Мы ак-
тивно работаем над тем, чтобы эти 
бесшовные технологии помогли по-
лучить услугу в удобном для клиен-
та формате. У меня лично в телефо-
не стоит приложение, которое ад-
министрирует мои 22 полиса. Это 
удобно.
— Как оцениваете активность мо-
шенников в ОСАГО?
— К сожалению, проблема мошен-
ников никуда не делась. На россий-
ском рынке эта проблема приобре-
ла гипертрофированный вид до не-
давнего времени, когда сошлись все 
факторы — несовершенное законо-
дательство, судебная система и недо-
статочная активность правоохрани-
тельных органов. Рынок совместно с 
регулятором провели большую рабо-
ту — посетили все проблемные тер-
ритории по ОСАГО, и в ряде регио-
нов страховщикам стало легче. Но до 
сих пор мы оцениваем процент сом-
нительных выплат на рынке ОСА-

ГО в 20%. Надеемся, что инициативы 
вроде оплаты штрафов не в карман 
юристам, а в бюджет снизят обороты 
мошенников.
— А как относитесь к теме сня-
тия запрета на перестрахование 
ОСАГО? Такие поправки готовит 
 Минфин.
— Считаю, что перестрахование 
ОСАГО — это экономический абсурд, 
и этим заниматься не надо, ни одна 
нормальная страховая компания в 
этом не нуждается. Это мелкие ча-
стые риски без признаков катастро-
фического эффекта. Космические за-
пуски надо перестраховывать, ОСА-
ГО и каско — нет. Понятно, что в слу-
чае, когда у нас застраховано 25% ав-
топарка Москвы, масштабный град 
грозит обернуться для нас большим 
убытком, но это не окажет сущест-
венного влияния на финустойчи-
вость компании.
— Минфин поясняет, что такая 
поправка продиктована требова-
ниями по ВТО.
— Можно снять запрет с перестрахо-
вания, но серьезные игроки на рын-
ке этим пользоваться не будут.

— Ожидаете ли конкуренции в 
этом сегменте с приходом в 2021 
году филиалов иностранных 
компаний?
— Нет. Мы видим примеры работы 
«дочек» иностранных страховщиков 
в РФ, я сам когда-то принимал участие 
в сделке по продаже компании запад-
ному акционеру (речь идет о прода-
же компании НАСТА группе «Цюрих» 
в 2007 году). Существует локальная 
специфика рынка, которая дает нам 
основания думать, что иностранные 
филиалы не смогут конкурировать 
со страховщиками РФ. На отечествен-
ном рынке быстро меняются условия 
— полгода назад компании ОСАГО не 
развивали, теперь развивают, у нас 
другие менеджерские компетенции 
— работать в условиях сильных коле-
баний и возможном двукратном ро-
сте в год по определенному виду.
— Когда, по-вашему, рынок полу-
чит свободные тарифы?
— Страховой рынок мог бы преодо-
леть путь к свободным тарифам за 
два-три года. Но Минфин озвучива-
ет сроки в пять лет. Надеюсь, пред-
лагаемые регулятором и депутата-
ми новации не затруднят этот пере-
ход. Видеофиксацию покупки поли-
са, не учет износа авто при денеж-
ной выплате — можно заложить в 
тариф. Главное, чтобы не получи-
лось так, что все новации сегодня, а 
корректировка тарифа — потом. Си-
стема опять начнет давать сбои, и на 
рынок вернется дефицит полисов.
— Как вы относитесь к идее Мин-
фина о введении многолетних по-
лисов ОСАГО?
— В идеальном мире — положитель-
но, на практике отрицательно. Какой 
страховщик откажется привязать 
к себе клиента на три года? Но если 
при этом нам не дадут права менять 
тариф в зависимости от убыточности 
клиента в течение этого срока, такие 
полисы вряд ли появятся на рынке.
— А к разному наполнению поли-
са ОСАГО — от 500 тыс. до 2 млн 
руб. в части лимита ответствен-
ности страховщика?
— Я не понимаю, как это будет рабо-
тать. Это страхование ответственно-
сти, а не защита своего имущества. 
Если автовладелец боится стать ви-
новником аварии с дорогим авто-
мобилем, он может уже сейчас доку-
пить к ОСАГО расширение лимита.

Интервью взяла  
Татьяна Гришина

«Рынок может преодолеть путь  
к свободным тарифам за два-три года»
Десятая доля автовладельцев переплачивает 
за свой полис ОСАГО, тарифы несправедливы, 
но страховщики научились по ним работать. 
Как скоро водители смогут получить индивиду-
альный тариф и к каким новациям им предстоит 
привыкнуть, рассказывает генеральный директор 
 компании «Ингосстрах» Михаил Волков.
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— натуральное возмещение —

Ремонтная реформа снизила убыт-
ки страховщиков по ОСАГО, но добави-
ла проблем в общении с автосервисами. 
Дилеры утверждают, что цены на запча-
сти в справочниках Российского сою-
за автостраховщиков (РСА) занижены 
по ряду позиций на 50%. Страховое лоб-
би, в свою очередь, просит Минфин раз-
решить использование при ремонте по 
полису ОСАГО неоригинальных и под-
держанных запчастей.

Поправки в закон об ОСАГО о замене де-
нежной выплаты ремонтом вступили в си-
лу в апреле 2017 года. Ранее автовладельцы 
самостоятельно выбирали способ возмеще-
ния по полису — записаться по направле-
нию страховщика в автосервис или полу-
чить деньги. Денежные выплаты были по-
пулярнее. Этим активно пользовались ав-
тоюристы, добиваясь в судах взыскания со 
страховщиков сумм, в несколько раз пре-
вышающих реальные затраты на ремонт. 
Закон установил приоритет натурального 
возмещения над выплатой деньгами. Кли-
енту предоставляется список автосервисов, 
при этом станция техобслуживания (СТОА) 
не должна находиться дальше 50 км от ме-
ста ДТП или места проживания автовла-
дельца. На ремонт дается не больше меся-
ца. Если одно из условий не выполняется, 
то ущерб возмещается деньгами.

По данным РСА доля возмещения ре-
монтом в некоторых регионах в настоя-
щее время доходит до 50%: у «Ингосстра-
ха» в Санкт-Петербурге доля натурально-
го возмещения в выплатах составляет 58%, 
у «Росгосстраха» в Москве — 85%. В компа-
ниях говорят, что «ремонтная реформа» по-
могает снизить убыточность. «РЕСО-Гаран-
тия», например, отмечает улучшение пока-
зателей в ряде токсичных регионов: Челя-
бинской, Волгоградской, Ивановской об-
ластях. Для бывшего лидера рынка «Рос-
госстраха» ОСАГО и вовсе перестало быть 
убыточным.

Однако сказать, что ремонтная реформа 
решила все проблемы, нельзя. Одна из та-
ких проблем — старый автопарк. По дан-
ным исполнительного директора РСА Евге-
ния Уфимцева, средний возраст автомоби-
ля в стране — 13,1 года. «Найти для подер-

жанной иномарки новую запчасть тяже-
ло, но устанавливать при ремонте б/у дета-
ли по закону нельзя,— жалуется он.— Мы 
предлагаем снять запрет на неновые за-
пчасти». Соответствующие поправки к за-
кону об ОСАГО РСА уже направил в Мин-
фин. Особенно странным это ограничение 
выглядит в отношении 10–15-летних авто, 
добавляет заместитель главы «РЕСО-Гаран-
тия» Игорь Иванов: «На Дальнем Востоке, 
где море старых праворульных машин из 
Японии, ремонт новыми запчастями пра-
ктически невозможен, поскольку таких за-
пчастей просто нет — автомобили давно 
сняты с производства». Автодилеры рас-
считывают стоимость ремонта с учетом це-
ны новых запчастей. Кроме того, они на-
стаивают на том, чтобы детали были ори-
гинальными. При этом справочники цен 
РСА, на которые должны опираться сер-
висы, ориентируются не только на ориги-
нальные детали, но и на их качественные 
заменители.

Еще одна проблема реформы — норма, 
обязывающая автосервис нести ответст-
венность за качество ремонта в течение го-
да, добавляет Евгений Уфимцев. «Не мно-
гие станции готовы это делать для трех-пя-
тилетних машин, а тем более для десяти-
летних, с которыми может случиться что 
угодно уже через неделю после ремонта,— 
говорит он.— В итоге дилеры вписывают 
в договоры ограничения: машины, пре-
доставляемые на ремонт, должны быть не 
старше трех лет и не премиум-брендов».

Автосервисам  
не хватает денег
У Российской ассоциации автомобильных 
дилеров (РОАД) свои претензии к реформе, 
рассказывает вице-президент организации 
Наталья Жильцова. «Справочники цен бы-
ли созданы для расчета возмещения ущер-
ба деньгами,— поясняет госпожа Жильцо-
ва.— В итоге одинаковое ценообразование 
применяется к машинам, которым 15 лет, и 
к новым автомобилям». При ремонте авто-
мобилей, находящихся на гарантийном об-
луживании, должны использоваться толь-
ко оригинальные запчасти от официально-
го производителя, поясняют в РОАД, в про-
тивном случае машина просто слетает с га-
рантии.

«Работая со справочниками РСА, мы ви-
дим разницу с ценами, которые рекомен-
дует производитель, отклонение достига-
ет 50%,— говорит Наталья Жильцова.— Мы 
уже предложили ЦБ и РСА выделить вну-
три справочников отдельный сегмент га-
рантийных авто, рассчитать цену для них 
по отдельной методике». При ремонте пост-
гарантийных машин справочники выдают, 
как правило, самую низкую цену на запча-
сти — на самый дешевый «неоригинал». 

Предложение РСА об установке подер-
жанных запчастей в РОАД восприняли 
скептически. На Западе старую деталь мож-
но отправить производителю: ее восстано-
вят и вернут на рынок как проверенную и 
сертифицированную, рассказывает Ната-
лья Жильцова, «но в России этим надо за-
ниматься — легализовать подержанные за-
пчасти. Потребитель должен быть уверен, 
что такой вариант для него приемлем».

Натуральное возмещение применяется 
только там, где это удобно страховщикам 
— как правило, в токсичных регионах. «А 
у клиента выбора, по сути, нет,— говорит 
эксперт.— В начале 2000-х в сегменте ка-
ско платили тоже только деньгами, но по-
том страховщики договорились со СТОА,— 
отмечает Наталья Жильцова.— И сейчас по-
чти 100% убытков по каско возмещается в 
натуральной форме».

Страховщики ожидали от реформы 
снижения активности автоюристов. Су-
дя по статистике, ожидания оправдались. 
По данным РСА, за девять месяцев 2018 го-
да сумма взысканных по решению судов 
средств (включая сумму судебных расхо-
дов) составила 23,8 млрд руб., что на 1,9 мл-
рд руб. меньше, чем годом ранее. Часть ав-
тоюристов перепрофилировались, расска-
зывает директор департамента урегулиро-
вания убытков по автострахованию «Рос-
госстраха» Никита Дровосеков. Они ищут 
недовольных клиентов страховщиков, уже 
побывавших в СТОА, и помогают им гото-
вить иски о «несоответствующем» качест-
ве ремонта. «Объем таких исков невелик: 
в среднем регистрируется не более 15 в ме-
сяц»,— добавляет господин Дровосеков.

Основной бизнес автоюристов стоится 
на взыскании штрафа с компании, поясня-
ет Игорь Иванов. Напомним, по закону «О 
защите прав потребителей» (применяется 

в ОСАГО с 2012 года) при удовлетворении 
требований потребителя суд взыскивает с 
компании штраф в размере 50% от суммы, 
присужденной в пользу потребителя. «Сум-
ма в любом случае получается внушитель-
ная,— говорит господин Иванов.— Если бы 
штраф шел в бюджет государства, то у 

”
авто-

юристов“ пропал бы интерес к этому бизне-
су. Сейчас, чтобы не связываться с такими 
делами, мы в токсичных регионах умоляем 
клиентов согласиться на ремонт».

В Банке России реформой довольны. По 
данным ЦБ, в первом полугодии 2017 года 
доля убытков по ОСАГО, урегулированных 
в натуральной форме, составляла чуть боль-
ше 7%, в третьем квартале 2018 года показа-
тель поднялся почти до 15%. Число жалоб 
потребителей на проблемы, связанные с 
натуральным возмещением ущерба, пона-
чалу росло, но теперь «стабилизировалось»: 
в четвертом квартале 2017 года в ЦБ посту-
пило 243 жалобы, в третьем квартале 2018 
года — 354, говорят в ЦБ. При этом доля та-
ких жалоб составляет всего 1,2–3,2% обра-
щений по поводу ОСАГО.

При натуральном возмещении не учи-
тывается износ запчастей, и это является 
«ключевым положительным» эффектом ре-
формы для граждан, говорят в Минфине. 
Важно и то, что отремонтировать машину 
можно, избежав поиска и самостоятельно-
го обращения в СТОА. «Организационные 
вопросы по ремонту поврежденного авто-
мобиля берет на себя страховщик»,— отме-
чают в Минфине. У министерства при этом 
есть претензии к РСА — союз, например, 
мог бы оперативнее обновлять справоч-
ники. Идею РСА в отношении подержан-
ных запчастей в ЦБ и Минфине восприня-
ли скептически. «Это не вполне коррелиру-
ет с требованиями безопасности,— говорят 
в пресс-службе Банка России.— Такое ре-
шение невозможно принять без анализа и 
тщательной проработки вопросов сертифи-
кации и допуска бывших в употреблении 
запасных частей к дальнейшей эксплуата-
ции». Как поясняют в Минфине, снятие за-
прета на использование б/у запчастей при-
ведет к существенному снижению привле-
кательности для граждан натуральной фор-
мы возмещения вреда и негативно отразит-
ся на безопасности движения.

Иван Буранов

Выплату разобрали на запчасти

страхование

— тарифная реформа —

Перенос сроков расширения та-
рифного коридора идет вразрез со 

стратегией некоторых страховщиков, кото-
рые начали управлять портфелем ОСАГО, по-
лагая, что коридор расширят в начале осени, 
говорит директор департамента андеррай-
тинга и управления продуктами СК «Согла-
сие» Андрей Ковалев. Страховщики, выстра-
ивающие продажи ОСАГО с надеждой на рас-
ширение коридора с осени, попадают в зону 
риска: они фактический собирают портфель 
полисов не на тех условиях, которые были 
заложены в их стратегии, говорит он.

«Никакой убыточности — в финансо-
вом, а не страховом смысле этого слова — 
в ОСАГО нет (в страховой терминологии 
выплаты тоже называются убытками.— 

”
Ъ“)»,— категоричен Андрей Крупнов. Он 

оценивает рентабельность ОСАГО в 12% и 
уверен в том, что никакой необходимости 
расширять тарифный коридор нет. Показа-
тели быточности по ОСАГО в текущем году 
улучшились, соглашается Андрей Ковалев. 
Страховщики по итогам полугодия и де-
вяти месяцев в прибыли, добавляет Алек-
сандр Коваль. Это подтверждают и страхов-
щики. «Росгосстрах», ранее оказавшийся в 
многомиллиардных убытках в том числе 
из-за активного присутствия на рынке ОСА-
ГО, сообщил, что его чистая прибыль за де-
вять месяцев составила 5,4 млрд руб. ОСАГО 
стало для «Росгосстраха» прибыльным, хотя 
еще в прошлые годы убыточность по этому 
виду достигала 180%, рассказывает предста-
витель компании.

Затянувшаяся дискуссия ЦБ и страховщи-
ков о необходимости ценовой реформы для 
стабилизации ОСАГО и выведения отрасли 
из кризиса пока не очень согласуется с офи-
циальной статистикой. С начала года размер 
выплат по ОСАГО только снижается: за де-
вять месяцев они упали на 27%, до 103,56 мл-
рд руб., притом что премии по ОСАГО оста-
лись практически на уровне прошлого го-
да — 167,16 млрд руб., сообщает РСА.

Олег Юдин

ОСАГО 
изменит 
цену
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— новый закон —

Принятый летом закон о страховании 
жилья граждан от ЧС разочаровал стра-
ховщиков. Судьба сегмента зависит от 
властей регионов, которые должны ут-
вердить программы страхования, а они 
активности не проявляют. Страховщи-
ки готовы покрывать в рамках закона не 
только ущерб от ЧС, но и бытовые риски. 
Правда, в этом случае цена полиса бу-
дет на порядок выше ранее названной — 
от 300 руб. за годовой полис.

Страхование без палки
В августе президент подписал закон о страхо-
вании жилья граждан от ЧС, он вступит в силу 
с сентября 2019 года. Рынку не удалось сохра-
нить в законе норму, которая могла бы обеспе-
чить популярность такого страхования — по 
ограничению права собственности для гра-
ждан на жилье, которое они получили от госу-
дарства после ЧС взамен незастрахованного. 
В итоге закон вышел рамочным: в нем закре-
плено лишь право регионов создавать свои 
программы страхования. Большинство кон-
кретных условий страхования будет опреде-
лено подзаконными актами.

Минфин в одном из таких актов предла-
гает установить минимальный объем обяза-
тельств страховщика по рискам ЧС в размере 
300–500 тыс. руб., тариф при этом не установ-
лен. В одной из версий законопроекта предла-
галось, что минимальная страховая сумма по 
риску ЧС 300 тыс. руб. будет соответствовать 
премии 300 руб. в год (25 руб. в месяц).

Это ориентировочная цена риска гибели 
жилья от ЧС, она возникла в отсутствие стати-
стики, поясняет глава направления развития 
муниципального страхования «АльфаСтрахо-
вания» Олег Мишугин. «Жителям не подвер-
женных разгулу стихии территорий, в том чи-
сле городским жителям, риск гибели жилья от 
ЧС не интересен»,— рассуждает эксперт. Это 
означает, что страхование только риска ЧС бу-
дет для компаний глубоко убыточным и стра-

ховщики будут его избегать. Для привлече-
ния граждан полис должен быть недорогим 
и включать не только риски стихийных бед-
ствий, но и бытовые риски, а страховщикам 
для приемлемой убыточности нужно массо-
во привлечь граждан, в том числе жителей 
обычных, не высокорисковых территорий, 
продолжает господин Мишугин.

Но бытовые риски стоят уже других де-
нег: опрошенные 

”
Ъ“ страховщики оценива-

ют стоимость такого полиса в 150–400 руб. в 
месяц. Это примерно соответствует и нынеш-
ним ценам — по оценкам Всероссийского 
союза страховщиков (ВСС), в среднем полис 
страхования жилья в РФ с лимитом выплат 
страховщика 300 тыс. руб. стоит 2450 руб. в 
год (около 200 руб. в месяц). Речь может идти о 
3–5 тыс. руб. в год (250–400 руб. в месяц) — та-
кова оценка, которую дал ранее гендиректор 
«РЕСО-Гарантии» Дмитрий Раковщик.

Оптимальная стоимость страхования — 
300 руб. в месяц, ее можно снизить до 200–
250 руб., считает руководитель направле-
ния управления по страхованию имущества 
«Сбербанк страхования» Валерия Юрова. По 
ее словам, за эти деньги можно застраховать 
не только риск стихийных бедствий, но и по-
жара, взрыва, залива, удара молнии, противо-
правных действий третьих лиц, а также ри-
ски возникновения гражданской ответствен-
ности за причинение вреда жизни, здоровью, 
имуществу граждан и юрлиц.

По оценкам «АльфаСтрахования», еже-
месячный взнос должен составлять около 
150 руб.— исходя из этой суммы компания 
планирует вести переговоры с региональны-
ми администрациями, рассказал Олег Ми-
шугин. Конкретная цена в каждом регионе 
будет своя в зависимости от объема програм-
мы, характера рисков, стоимости квадрат-
ного метра жилья, подчеркивает он. Стои-
мость полиса также будет зависеть от уча-
стия бюджета субъекта в выплатах возмеще-
ния, указывает замдиректора департамента 
поддержки розничного бизнеса «Ингосстра-
ха» Игорь Александров. Обязательно должен 

быть включен в программу только риск ЧС, 
напомнил он, остальные риски — коммерче-
ские, по ним будет установлен актуарно рас-
считанный тариф. «После выхода закона воз-
никло оживление со стороны региональных 
администраций. Обычно оно сводилось к за-
просу предложений по пунктам закона, ре-
гламентирующим содержание региональ-
ных программ, не более»,— рассказал Олег 
Мишугин. Схемы возмещения ущерба реги-
ональному жилищному фонду в субъектах 
еще нет, как и понимания места страховщи-
ков в этой схеме, сетует он.

Столичный опыт
Примером региональных программ страхо-
вания жилья может стать московская. В столи-
це более 20 лет действует программа, по кото-
рой доля страховщика в выплате собственни-
ку жилья составляет от 85% до 95%, городско-
го бюджета — от 5% до 15%, а лимит выплат — 
от 40 тыс. руб. до 60 тыс. руб. за квадратный 
метр. По этой программе застраховано более 
2 млн квартир, москвичи платят за это 21–
35 руб. за квадратный метр в год (в среднем 
около 80 руб. в месяц). С 2015 года своя про-
грамма работает в Краснодарском крае: бюд-
жет субсидирует 30% страховой выплаты, 70% 
выплачивает страховая компания, страховые 
суммы составляют 0,5–1 млн руб., стоимость 
страхования — 75–150 руб. в месяц для квар-
тир и 112,5–225 руб.— для домов.

В качестве перспективных территорий 
для старта закона в ВСС называли Санкт-Пе-
тербург, Свердловскую, Тюменскую, Новоси-
бирскую, Тверскую области. Но участие Пе-
тербурга в программе страхования в насто-
ящее время не рассматривается, сообщи-
ли 
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Там объяснили, что Санкт-Петербург не под-
вержен природным и техногенным ЧС, кото-
рые приводят к массовому уничтожению жи-
лья, обычно ЧС носят локальный характер.

«Учитывая добровольный характер стра-
хования, заинтересованность граждан в стра-
ховании жилых помещений весьма низкая. 

Как правило, страхуются только жилые по-
мещения, приобретенные с использовани-
ем кредитных средств. Страхование общедо-
мового имущества затруднено требования-
ми о согласии большинства собственников 
помещений»,— сказал представитель коми-
тета по финансам Петербурга.

Без участия регионов в программах защи-
ты жилья компании не могут начать работать 
по новому закону, поэтому страховщики хо-
тят, чтобы наличие программы и охват стра-
хованием были включены отдельной стро-
кой в так называемый список KPI для губер-
наторов — критериев оценки деятельности 
региональных властей, рассказал глава де-
партамента развития страхования имущест-
ва физических лиц ВСС Андрей Знаменский. 
Критерии утверждены указом президента — 
это продолжительность жизни в регионе, ди-
намика средней зарплаты, уровень преступ-
ности, бедности и безработицы, объем нало-
говых доходов, уровень госдолга субъекта, 
миграционный прирост, коэффициент до-
ступности жилья и т. д.

Минфин обсуждает внесение в список KPI 
губернаторов еще нескольких критериев, го-
товя следующий ключевой подзаконный акт 
— методику разработки региональных про-
грамм, сообщила 
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та финансовой политики Минфина Яна Пу-
рескина. Это наличие программы, степень 
вовлеченности граждан в программу, коли-
чество договоров страхования, степень удов-
летворенности граждан возмещением, доба-
вила она. Если это будет сделано, большин-
ство регионов приступят к созданию регио-
нальных программ — «проигнорируют еди-
ницы», уверен Олег Мишугин.

В Минфине считают, что основной стимул 
для регионов должен быть экономическим. 
«Регионы разрабатывают программу, видя 
свою выгоду в разделении ответственности 
между ними и страховщиком»,— добавила 
госпожа Пурескина. По ее словам, Минфин 
планирует проводить консультации с регио-
нами по этому вопросу.

Главная сложность — заинтересовать в 
страховании не только губернаторов, но и 
население, считает президент Российской 
национальной перестраховочной компа-
нии (РНПК) Николай Галушин, его компа-
ния по закону будет перестраховывать 95% 
рисков гибели и 60% рисков утраты жилья в 
результате ЧС. «Сейчас в конструкции закона 
у граждан нет экономического стимула к за-
ключению договоров. Нет страшилки, кото-
рая фигурировала ранее в виде невозможно-
сти приватизировать предоставленное жи-
лье взамен утраченного и незастрахованно-
го. Можно заставить регионы принять регио-
нальные программы, но как регионы сдела-
ют так, чтобы люди заключали договоры?» — 
рассуждает господин Галушин.

Массово охватить население страхова-
нием помогло бы включение платы за стра-
ховку в квитанцию за оплату ЖКУ, полагают 
страховщики. В Москве это привело к «рево-
люционному скачку» числа оплачивающих 
страховку, констатировал Олег Мишугин 
из «АльфаСтрахования». «Отклик оплачива-
ющих страховые взносы через единый пла-
тежный документ москвичей заведомо пре-
вышает 30%, а отклик жителей Краснодарско-
го края без использования жировок — не бо-
лее 1,5%»,— отметил эксперт.

Однако в законе возможность использова-
ния квитанций не зафиксирована: перечень 
каналов продаж полисов будет определяться 
решением местных властей. Ранее ВСС оце-
нивал возможный объем рынка страхова-
ния жилья от ЧС в суммы от 3 млрд до 10 мл-
рд руб. в год. Это оценки сборов по риску ЧС, 
которые будут отдаваться в перестрахование 
в РНПК. Рынок же рассчитывает в основном 
на страхование бытовых рисков, и здесь це-
левые объемы — около 20 млрд руб. в год, го-
ворит господин Знаменский. По мнению Ни-
колая Галушина, первые годы объем рынка 
будет минимальным и в первую очередь сбо-
ры придутся на территории, где ЧС возника-
ют регулярно.

Елена Вебер

Полис для губернатора

— технологии —

Страховая телематика в России 
переживает не лучшие времена 
на фоне общего падения интере-
са потребителей к добровольно-
му автострахованию. Первые по-
лисы «умного» каско появились 
еще четыре года назад, но услу-
га так и не стала массовой. Экс-
перты не теряют оптимизма — 
развитие системы ЭРА-ГЛОНАСС 
и обслуживание корпоративных 
клиентов, по их мнению, ускорят 
развитие сегмента.

Как сказано в недавнем исследова-
нии J’son & Partners Consulting, уро-
вень проникновения «умного» стра-
хования (с использованием средств 
телематики) в РФ относительно низ-
кий — не более 3% от общего числа 
полисов каско. А по данным стра-
ховщиков, и эти оценки завышены: 
глава дирекции розничного бизне-
са «Ингосстраха» Виталий Княгини-
чев считает, что телематикой охваче-
но не больше 1% рынка, или «менее 
100 тыс. автомобилей». Директор по 
развитию бизнеса «Группы Т-1» (раз-
работчика телематических решений) 
Игорь Хереш говорит, что за несколь-
ко лет в России на клиентские маши-
ны было установлено не более 20 тыс. 
телематических устройств.

Страховщики делали ставку на 
телематику еще в 2013–2014 годах. 
Компании предлагали клиентам 
вставить специальное передающее 
устройство в разъем под рулем для от-
слеживания манеры вождения. Дан-
ные передаются на сервер, где води-
телю присваивается определенный 
балл или цвет (зеленый цвет — спо-
койное вождение, красный —- неак-
куратное), после чего рассчитывается 
скидка на каско. Клиенты могут ска-
чать приложение, чтобы посмотреть 
баллы или маршрут движения маши-
ны. Приборы и скоринговую модель 
(«софт» для расчета баллов/цвета) ком-
пании, как правило, покупают у сто-
ронних разработчиков.

В конце 2015 года эксперты J’son & 
Partners Consulting предполагали, что 
к 2020 году количество «умных» поли-
сов каско в России вырастет с 30 тыс. 
(1,2% рынка) до 3,3 млн (52%). Но про-
гнозы оказались излишне оптими-
стичными. Несколько лет назад в Рос-
сии в сфере телематики действовало 
много стартапов без опыта работы, по-
ясняет Игорь Хереш — они-то и отпуг-
нули страховщиков от технологии. У 
одного страхователя, например, мо-
гла сгореть машина из-за неправиль-
ной установки устройства, у другого 
умерла электроника в авто, у третье-
го появились ошибки двигателя. У од-
ного из страховщиков 1,5 тыс. клиен-
тов возмущались слишком низкими, 
по их мнению, баллами и заваливали 
недовольными звонками колл-центр 
компании.

Сегодня рост рынка «умного» стра-
хования характеризуется «невысо-
кими темпами», говорят эксперты 
J’son & Partners Consulting, из-за «не-
благоприятной» экономической си-
туации, вызвавшей общее сокраще-

ние рынка каско. Для популяриза-
ции телематики не хватило драйве-
ров, добавляет руководитель департа-
мента беспроводных технологий ис-
следовательской компании Виталий 
Солонин. «Потребители, в основном 
те, кто покупает авто в кредит, пред-
почитают усеченные полисы каско, 
а не 
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он.— Кардинально ситуацию можно 
изменить, только обязав устанавли-
вать телематические устройства на 
каждый автомобиль. Но это будет не-
популярным решением».

«Крупнейшие западные компа-
нии, занимающиеся страховой теле-
матикой, в России толком не пред-
ставлены,— поясняет господин Хе-
реш.— Это связано с тем, что за ру-
бежом телематика разрешена к при-
менению в ОСАГО, где на основе ско-
ринга дают скидку за аккуратную 
езду. В России же пока лишь говорят 
о подобных намерениях». По оценке 
компании Berg Insight, в 2015 году в 
Европе было около 5,3 млн полисов 
«умного» страхования, к 2020 году их 
число достигнет 25,8 млн.

Спасти телематику
Российские страховщики ищут но-
вые способы задействовать прин-
ципы «умного» страхования. «Аль-
фаCтрахование» первое время при-
меняло традиционную схему, уста-
навливая в клиентские автомобили 
отдельные приборы. «Доля подклю-
ченных таким образом автомобилей 
пока не превышает 2–3% от числа за-
страхованных по каско автомобилей 
в стране,— рассказывает представи-
тель компании Юрий Нехайчук.— Ча-
ще всего клиенты говорят, что не хо-
тят, чтобы за ними следили. Отталки-
вают людей и сложность с установкой 
блока телематики, и необходимость 
найти время, чтобы пригнать маши-
ну для монтажа». Недавно компания 
запустила новый вид «софт-телемати-
ки» — достаточно лишь скачать при-
ложение, которое будет использовать 
ресурсы смартфона (встроенный ак-
селерометр, гироскоп и т. д.). Рабо-
тая в фоновом режиме во время езды, 
приложение автоматически собира-
ет параметры и передает страховщи-
ку. «Такая модель более понятна кли-
енту,— поясняет Юрий Нехайчук.— 
При хорошей манере езды клиент по-
лучит промокод на скидку на каско в 
25%». «Плохо закрепленный телефон 
может давать плохое качество оценки 
езды,— сомневается Игорь Хереш.— 
Клиент может включить смартфон в 
такси, когда едет пассажиром».

«Ингосстрах» предлагает кли-
ентам корректировать манеру во-
ждения с помощью приложения 
IngoDrive. «Приложение дает реко-
мендации, как можно изменить ма-
неру вождения, с тем чтобы полу-
чить более низкий тариф по каско,— 
говорит Виталий Княгиничев.— Эко-
номия на страховании становится не 
только разумной и обоснованной, но 
и выгодной всем сторонам. Это осо-
бенно актуально сегодня, когда це-
ны на каско существенно выросли 
из-за кризиса и потребность в эконо-

мии вышла на первый план». В груп-
пе компаний «Ренессанс страхова-
ние» сделали приложение SafeDrive, 
также развивающее навыки безопас-
ного вождения. «Приложение содер-
жит игры и упражнения, которые 
развивают концентрацию, стрессоу-
стойчивость и многозадачность. Каж-
дый день предлагается новая игра на 
концентрацию внимания, перифе-
рическое зрение, скорость мышле-
ния и быстроту реакции»,— расска-
зывает вице-президент группы Алия 
Валиуллина.

Ставка на ЭРА-ГЛОНАСС
Несмотря на сложности, связанные 
с популяризацией телематики, экс-
перты смотрят на ситуацию с опти-
мизмом. Рынок телематики в России 
только формируется, говорит Вита-
лий Княгиничев. «Через несколько 
лет в авангарде окажутся те компа-
нии, которые уже сейчас активно ин-
вестируют в проекты 
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хования,— полагает он.— По прогно-
зу Национального агентства финан-
совых исследований, к 2020 году про-
дукты 
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долю рынка в 52%, а через семь-десять 
лет число таких машин в РФ достиг-
нет около 5 млн». Господин Княгини-
чев отмечает и повышение интереса 
к телематике у B2B-клиентов. «Мони-
торинговые системы помогают оп-
тимизировать затраты,— поясняет 
он.— Со временем интерес будет по-
вышаться, так как телематика позво-
ляет не только экономить, но и выво-
дить бизнес на более цивилизован-
ный уровень».

Росту рынка «умного» страхования 
будет способствовать использование 
терминалов ЭРА-ГЛОНАСС, считают 
аналитики J’son & Partners Consulting. 
Терминалы, напомним, ставятся на 
все машины, сходящие с конвейера 
или впервые пересекающие границу 
РФ с января 2017 года: сегодня таких 
авто больше 2,5 млн. Система запу-
скалась для реагирования на ДТП, но 
оборудование ЭРА-ГЛОНАСС способ-
но также контролировать вождение. 
Благодаря этому в течение пяти лет 
количество «умных» полисов каско 
может вырасти до 3,25 млн, прогно-
зируют в J’son & Partners Consulting.

Еще одно перспективное направ-
ление — телематические устройст-
ва, встроенные в автомобиль на за-
воде. Концепция Connected Car уже 
реализуется западными компания-
ми: машины подключены к интер-
нету, могут заводиться дистанцион-
но с телефона и т. д. По оценке Berg 
Insight, если в 2017 году телемати-
ческие оборудование было установ-
лено на 26,8 млн автомобилей, то к 
2023 году их будет уже 67,2 млн. В Рос-
сии подобными проектами занима-
ется компания «Лаборатория умно-
го вождения» (ЛУФ). В октябре СМИ 
сообщили о том, что АвтоВАЗ пред-
лагает клиентам за 30 тыс. руб. раз-
работанную ЛУФ систему Lada Con-
nect, имеющую среди прочего функ-
цию контроля манеры вождения. 
Информацию о новой опции с сай-
та АвтоВАЗа позже удалили, сей-

час она недоступна. Исполнитель-
ный директор ЛУФ Михаил Анохин 
ожидает в ближайшие три-пять лет 
«бурного роста» подобных продук-
тов от автопроизводителей. «Не ви-
дим никаких глобальных препятст-
вий для этого,— говорит он.— Рос-
сийский рынок готов к развитию, 
несколько лет назад клиентов отпу-
гивало, что устройство собирает дан-

ные о мес тонахождении авто, а сей-
час они относятся к этому спокойно».

Драйвером рынка могут стать и 
масштабные планы развития теле-
матических сервисов «Росгосстраха» 
— одного из крупнейших игроков на 
рынке каско. Компания планирует за-
купить 200 тыс. приборов «слежения» 
для своих клиентов, что вдвое больше 
нынешнего объема рынка (по самым 

оптимистичным оценкам). Инфор-
мация о тендере была опубликована 
еще в июне, конкурс выиграла ком-
пания, связанная с «Реновой» Викто-
ра Вексельберга (сотрудничает с ита-
льянским производителем телема-
тических устройств Octo Telematics). 
В «Росгосстрахе» планы развития но-
вых сервисов не комментируют.

Иван Буранов

Скидки за спокойствие
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Review

— агрострахование —

— Согласно оценкам Минсельхоза, озву-
ченным в сентябре, ущерб аграриев 18 
регионов от аномальных погодных усло-
вий в этом году составил 5,85 млрд руб. 
Какая часть этих убытков покрыта сель-
хозстрахованием с господдержкой?
— Окончательных данных о том, какая часть 
ущерба покрыта страхованием, пока нет. Но 
уже понятно, что в большинстве главных аг-
рарных регионов в 2018 году — Краснодар-
ском, Ставропольском краях, Белгородской 
области — страхование урожая практиче-
ски не проводилось. Минсельхозом подтвер-
жден убыток аграриев на 7 млрд руб. из за-
явленных ими 11 млрд руб. По информации 
страховщиков большая часть рисков на по-
страдавших от погодных условий террито-
риях не была застрахована — порядка 80% 
ущерба не защищено страховым полисом. И 
не будем забывать, что аграрии в этих реги-
онах получили субсидируемые из бюджета 
кредиты и затратили собственные средства 
на посевную кампанию.

Между тем в федеральном бюджете на 
убыток от ЧС в сельском хозяйстве предус-
мотрено только 1,9 млрд руб. на весь год. Со-
ответственно, единственный источник, ко-
торый может покрыть эти убытки,— это ре-
зервный фонд. Когда мы пытаемся доказать 
чиновникам необходимость серьезного раз-
вития страхования, мы приводим такой ар-
гумент — государство выступает колоссаль-
ным инвестором в очень серьезную прорыв-
ную отрасль — АПК. В нее ежегодно инвести-
руется до 250 млрд руб. из бюджетных ресур-
сов, эту поддержку сейчас предложено уве-
личить до почти 400 млрд руб. И получается, 
что эти вложения никак не защищены.
— Чиновники вас слышат?
— Проблем с коммуникацией с ключевы-
ми госорганами в области агрострахования 
у НСА никогда не было - нас всегда внима-
тельно выслушивали. Другое дело, что до 
прихода новой команды в Минсельхоз в 
2018 году был период, примерно 1,5 года, 
когда это общение не приводило к конкрет-
ным результатам.

Мы пытаемся им рассказать про законо-
мерность мировой практики — как только 
страна начинает развивать АПК, сразу же на-
чинается выстраивание системы агростра-
хования с господдержкой для защиты стра-
новых инвестиций в этот сектор и для сти-
мулирования агрария к участию в органи-
зации страховой защиты своих рисков. И 
это логично — аграрий получает льготный 
кредит, на льготных условиях — сельхозтех-
нику, животных. В качестве ответной меры 
справедливо требовать оплату 50% стоимо-
сти страховой защиты. Сельское хозяйст-
во — отрасль с крайне высокими производ-
ственными рисками, которые невозмож-
но уменьшить, отсюда необходимость и го-
споддержки, и страхования. Если нет страхо-
вания, в конечном итоге все риски достают-
ся государству.
— Как оцениваете охват сельхозстрахова-
нием в целом по стране?
— В страховании урожая на 1 ноября застра-
ховано почти 1 млн га, это менее 2% всей по-
севной площади (за исключением хозяйств 
населения). Это крайне мало — в предыду-
щие годы показатель доходил до 18–19%. В 
страховании животных охват по заключен-
ным за 10 месяцев договорам — на уровне 
12% от поголовья, но этот показатель еще вы-
растет, ежегодно он составляет 16–18%. Неу-
частие основных аграрных регионов в стра-
ховании дает такой результат. Краснодар-
ский край, к примеру, два года ни рубля не 
выделяет на страхование. Та же самая Белго-
родская область — один из лучших агроре-
гионов — до введения системы единой суб-
сидии была в лидерах по охвату страховани-
ем посевов. Причем там от сельхозпроизво-
дителей требовалось не только приобрести 
полис, но и соблюдать агротехнологии, ина-
че не срабатывала страховая защита.
— А чем они сейчас объясняют отсутст-
вие агрострахования?
— С введением единой субсидии не толь-
ко каждый регион получил право самосто-
ятельно определять первоочередность трат, 
но и объем субсидий в АПК в 2016 году был 
сокращен минимум на 20%. Отсюда и возник 
этот «Тришкин кафтан» у местных властей: 
выделять средства на прямые производст-
венные задачи аграриев либо на страхова-
ние. Тот же Краснодарский край до 2016 го-
да выделял на страхование до 550 млн руб. 
Если до 2016 года на сельхозстрахование в 
целом по стране выделялось 4–5,5 млрд руб., 

с учетом доплаты аграриев своей части поли-
са объем страховых сборов на нашем рынке 
доходил до 14 млрд руб., то в 2017 году объ-
ем субсидий составил около 1 млрд руб., со-
ответственно, весь рынок достигает до 2 мл-
рд руб. по страхованию посевов.
— То есть дело не в имидже страховщи-
ков, не в недоверии этому институту, а 
просто в отсутствии денег?
— Да, это в основном не связано с имиджем 
страховщиков. Но и говорить, что этот фак-
тор никак не влияет на охват страховой за-
щитой урожая, тоже нельзя. Тот репутаци-
онный ущерб, который понесли страхов-
щики в период с 2007 по 2015 год, по-преж-
нему оказывает влияние на решение селян 
страховаться. Напомню, тогда были распро-
странены схемы, по которым представите-
ли компаний приходили к аграриям, убе-
ждали их оформлять пакет документов на 
получение субсидии по страхованию, однов-
ременно оформляли соглашение об отсутст-
вии требований к страховщику и попросту 
осваивали бюджетные деньги. Понятно, что 
крупные серьезные страховщики этим не 
занимались, но достаточно было группы ни-
шевых аграрных игроков, которые работали 
по этой схеме, чтобы сформировать невер-
ное отношение к страхованию на селе. По-
этому до сих пор мы иногда слышим на ме-
стах вопрос к страховщику от аграриев: «А 
когда нам вернут наш страховой взнос?» Тем 
не менее понимание страхования растет. Аг-
рарии на семинарах нас уже начинают спра-
шивать: «Могут ли страховщики удержать 
наши риски в таком-то объеме?» То есть раз-
говор становится предметным.
— Сколько средств господдержки зало-
жено в бюджете на 2019 год?
— 1,8 млрд руб. обещаны. Получается, что в 
ближайший год мы не развиваем рынок, а 
восстанавливаем его.
— То есть регионы опять столкнутся с 
проблемой нехватки господдержки?
— Зависит от «расторопности» региона. Если 
он видит, что за девять месяцев заключено, 
условно, 300 договоров по страхованию уро-
жая и на следующие не хватает средств, он в 
уже отведенных ему средствах субсидии мо-
жет предусмотреть дополнительные расхо-
ды на страхование. Тем более что долгосроч-
ные климатические прогнозы показывают, 
что 2019 год будет по погодным условиям 
хуже, чем 2017–2018 годы. Тема же дефици-
та господдержки сельхозстрахования сохра-
нится. По нашим оценкам, для достижения 
охвата страхованием 30% посевов размер 
субсидии на страхование должен составить 
порядка 18 млрд руб. И это не самый высо-
кий уровень охвата в мировой практике, на-
пример, в Испании застраховано с господ-
держкой 45% посевной площади, в США — 
90%. Правда, в последнем случае надо иметь 
в виду, что речь идет о полисах с большой 
франшизой. Сейчас в закон об господдер-

жке агрострахования вносятся изменения, 
которые могут помочь расширить охват за 
счет изменения конструкции программы 
страхования.
— Каков показатель средней премии по 
договору в этом году?
— Порядка 2 млн руб., это примерно 900 руб. 
за гектар. Годом ранее размер средней пре-
мии был 3,3 млн руб. Колебания по цене по-
лиса связаны со стоимостью урожая. В прош-
лом году был получен рекордный урожай 
по ряду основных сельхозкультур, в связи с 
этим цены упали. Держателями полисов аг-
рострахования с господдержкой становят-
ся в основном крупные и средние хозяйст-
ва. Главная причина отсутствия малого аг-
робизнеса в числе клиентов страховщиков 
— это крайне сжатые сроки, отведенные за-
коном на заключение договора, 15 дней по-
сле окончания сева. То есть аграрий только-
только получил кредиты на посевную, заку-
пил семена, горюче-смазочные материалы, 
удобрения и т. д. И тут еще надо успеть най-
ти деньги на страхование. На мой взгляд, 
следует удлинить сроки на покупку полиса 
до 30 дней.
— Сколько регионов в итоге не выпол-
нят показатели по агрострахованию в 
этом году?
— Как минимум 15, но это оценочно. Окон-
чательные итоги подводить рано. Часто даже 
крупные агрорегионы рассуждают так: про-
ще заплатить штраф, чем тратить зарезерви-
рованные на страхование средства субси-
дии на покупку полиса. При максимальном 
штрафе в 10 млн руб. с региона и необходи-
мости вложить в господдержку страхования 
100–200 млн руб. кратковременная выгода 
им очевидна. В прошлом году регионы за-
платили 138 млн руб. штрафов за игнориро-
вание страхования.
— Последняя кампания по страхованию 
посевов провалена?
— По яровым точно провалена. Но всегда 
именно страхование озимых у аграриев бы-
ло больше востребовано. Итоги четвертого 
квартала давали рост показателей на 30–35%. 
Сейчас у нас за октябрь произошел прирост 
премии на 34%, то есть страхование озимых 
явно активизировалось.
— Минсельхоз отправил в Белый дом 
предложение по выведению затрат на 
страхование АПК из единой субсидии. 
Министерство предлагает это сделать в 
2020 году, как будет развиваться сельхоз-
страхование в 2019 году?
— В 2019 году оно будет развиваться в инно-
вационном варианте, мы видим, как изме-
нилось отношение Минсельхоза к вопросам 
сельхозстрахования. Теперь это одна из пер-
воочередных задач, такой тезис озвучил гла-
ва Минсельхоза Дмитрий Патрушев в Госду-
ме. И нас не может не радовать такое отноше-
ние. Принято решение, что по процедурным 
вопросам нет возможности успеть вывести 

расходы на страхование из состава единой 
субсидии в 2019 году. Теперь эти расходы бу-
дут защищенной статьей, но я, правда, пока 
не видел документов о том, как это техниче-
ски будет сделано.

Тем не менее нам многократно на высо-
ком уровне обещано, что средства, отведен-
ные на страхование, нельзя будет потратить 
на другие нужды. Между Минсельхозом и ре-
гионами ежегодно подписывается соглаше-
ние, в котором в том числе указываются це-
левые показатели по охвату страхованием 
урожая. На этот раз предполагается, что неи-
сполнение этих показателей ограничит для 
регионов возможность привлекать так назы-
ваемую несвязанную поддержку. Это один 
из востребованных запросов аграриев, ког-
да средства субсидии оформляются на раз-
витие, в итоге аграрии могут оперативно ре-
шать свои проблемы.
— НСА предлагал ужесточить санкции за 
неисполнение показателей по страхова-
нию — увязать с наличием полисов вы-
деление бюджетных средств при чрезвы-
чайных ситуациях. Так и будет?
— Да, постановление правительства опу-
бликовано 23 ноября, его подготовили 
Минсельхоз совместно с Минфином, фик-
сирует следующее положение — регион, не 
обеспечивший целевые показатели по аг-
рострахованию, не может претендовать на 
выплаты аграрию из федерального бюдже-
та при ЧС. При этом важно добавить, что со-
циальные обязательства государства перед 
населением это ограничение не затрагива-
ет, они будут исполнены. Кроме того, огра-
ничения коснутся только ЧС не катастро-
фического — регионального масштаба, а не 
федерального, примером чего стала тоталь-
ная засуха 2010-го.
— Летом Госдума приняла в первом чте-
нии поправки по изменению механиз-
ма господдержки в сфере сельхозстра-
хования. Какие нововведения считаете 
важными?
— Основная новация — отмена порога убы-
точности, по достижении которого аграрий 
может претендовать на выплаты по полису. 
Сейчас он составляет 20% — если на столь-
ко снижается урожайность, распаковыва-
ется страховка. Когда вводилось такое огра-
ничение, основой послужили рекоменда-
ции ВТО, согласно которым снижение уро-
жайности на 30%, как правило, не оплачи-
вается страховщиком. К слову, затраты на 
страхование не регулируются соглашени-
ями ВТО, государство может выделять на 
этот сегмент столько средств, сколько счи-
тает нужным, лимита по ним нет. По дру-
гим видам поддержки, как правило, стра-
нам-участницам ВТО требуется их обосно-
вывать и указывать верхнюю границу. А аг-
рострахование относится к так называемой 
зеленой корзине, поэтому многие страны 
его охотно развивают.

Возвращаясь к изменениям в законе — 
порог в 20% отменяется, но остается часть 
неоплачиваемого страховщиком убытка — 
безусловная франшиза в 10%. Для того что-
бы аграрий был мотивирован в части при-
нятия мер по защите урожая. Ко второму чте-
нию появилось предложение по введению 
монорисков, которое у нас вызывает вопро-
сы. В мировой практике такие программы 
формируются так: за основу берется сельхоз-
культура, ее основной риск и регион, страхо-
вая программа адаптируется к этим параме-
трам, например, вводится страхование яро-
вой пшеницы от града в данном регионе. По-
сле апробации становится понятно, можно 
ли такую программу тиражировать на всю 
страну. При этом обязательно финансовое 
участие региона в оплате такой программы. 
Но предложение таких программ в дискус-
сиях ко второму чтению поправок в Госду-
ме вылилось в предложение по праву выбо-
ра аграриями одного риска на страхование. 

Без дополнительных расчетов и апробации 
и сразу — в масштабах всей страны. И с этим 
связано наше серьезное опасение.
— Опасаетесь, что страховщикам при-
дется платить больше аграрию?
— Не это главное. У рынка нет статистики по 
этим монорискам, а их в законе будет про-
писано 27. Захочет, допустим, участник АПК 
Тверской области застраховаться, например, 
от почвенной засухи, которой там практиче-
ски не бывает, и получить на такое страхова-
ние средства господдержки — и закон даст 
ему такое право. На мой взгляд, это может от-
крыть шлюз для «новых схем».

Но есть и позитивные изменения в зако-
не. Например, придание правового статуса 
методам космомониторинга для целей экс-
пертизы. Ранее суды в спорах аграриев со 
страховщиками могли согласиться принять 
во внимание данные космомониторинга 
или игнорировать их. За два года, которые 
мы развиваем это направление, такая услуга 
стала потребностью не только у страховщи-
ков, но и у аграриев, которые хотят на осно-
вании этих данных понимать, стоит им воз-
делывать конкретную культуру или нет. Мы 
хотим дальше разрабатывать это направле-
ние, с тем чтобы данные космомониторин-
га стали частью глобального риск-офиса — 
проекта, который готовит Всероссийский со-
юз страховщиков. Аграрная часть этого про-
екта уже реализуется — у нас действует со-
глашение с центром МЧС «Антистихия», мы 
регулярно обмениваемся данными. И агра-
рий видит, что его, начиная с 2018 года, ожи-
дает спад условий, которые ранее обеспечи-
вали максимальный рост урожайности.
— В апреле президент Владимир Путин 
подписал закон о распространении с 
2019 года сельскохозяйственного стра-
хования, осуществляемого с господдер-
жкой, на объекты товарной аквакуль-
туры. Есть прогнозы по развитию это-
го рынка?
— Рыбные хозяйства страхуют свои риски 
и без господдержки, но редко. И в масшта-
бах страны ожидать, что этот вид даст резкое 
повышение объемов страхования, пока не 
приходится. На одном из совещаний с Рос-
рыболовством я поинтересовался об основ-
ных рисках отрасли. И выяснилось, что по-
мимо болезней есть такой риск, как «уход». 
Выяснилось, что при разведении в откры-
тых водоемах рыба может «уйти». И не вер-
нуться. И раза два в сезон такое с ней может 
приключиться. Вряд ли у страховщиков та-
кой риск будет нарасхват. И поэтому у меня 
довольно осторожное отношение к масштаб-
ному страхованию аквакультуры с господ-
держкой. Между тем на старт такого страхо-
вания в 2019 году государство планирует вы-
делить до 80–120 млн руб. субсидий. Думаю, 
как минимум три-четыре крупных рыбных 
холдинга будут заинтересованы в таком по-
лисе. Но у страховщиков и рыбных хозяйств 
пока не накоплен опыт по такому страхова-
нию, это же не страхование посевов, которо-
му исторически 80 лет только в России. Будет 
проблема с отсутствием отработанных стра-
ховых технологий — и речь не только о том, 
как правильно урегулировать убыток, но и о 
том, как правильно рассчитать тарифы.
— По итогам 2017 года российские агра-
рии впервые увеличили затраты на стра-
хование урожая и сельхозживотных, ко-
торое не поддерживается государством 
(рост на 19%). Продолжилась ли эта тен-
денция в этом году?
— В сельхозстраховании без господдержки 
рост есть, но он замедляется. В первом по-
лугодии затраты аграриев на такую защиту 
составили 904 млн руб., рост составил 2,8%. 
Есть два фактора, которые влияют на этот 
сегмент, который преимущественно сфор-
мирован страхованием животных,— афри-
канская чума свиней (АЧС) и птичий грипп. 
Эти риски — серьезный вызов продовольст-
венным запасам в мировом масштабе. АЧС 
полыхает в Европе, болезнь пришла в Китай 
впервые в 2018 году. Это опустошительные 
катастрофические риски, которые обнуляют 
все старания и затраты агрария. По нашим 
подсчетам, ущерб от АЧС  в стране за послед-
ние десять лет превысил $1 млрд. По птичь-
ему гриппу в нынешнем году ситуация не 
лучше — уже зафиксированы вспышки в 
15 регионах, которые, в том числе разори-
ли одного из крупнейших производителей 
индейки в Европе, компанию «Евродон». По-
этому такие риски крупные холдинги, осо-
бенно свиноводческий сектор, страхуют обя-
зательно. Проблема еще в том, что западные 
перестраховщики все меньше берут на пере-
страхование такие риски.
— Рабочая группа по агрострахованию 
при ЦБ РФ одобрила инициативу об ис-
пользовании застрахованного урожая в 
качестве залога при получении креди-
та. Как скоро это будет применяться на 
практике?
— Мы работаем над вопросом сближения 
двух видов — страхования урожая как зало-
га и страхования с господдержкой. Для то-
го чтобы фермерским хозяйствам не прихо-
дилось страховать эти риски отдельно. Глав-
ная проблема в том, что банки сейчас пра-
ктически не берут будущий урожай под за-
лог. Кроме того, сейчас аграрий вынужден 
страховать урожай по нашим правилам и за-
щищать дополнительно риски по залогу — 
по другим. Надеюсь, мы совместно с банков-
ским сообществом и ЦБ придем к решению 
по этому вопросу.

Интервью взяла Татьяна Гришина

«Расходы на страхование  
станут защищенной статьей»
Механизм единой субсидии 
чуть не обнулил результаты 
работы аграриев и страхо-
вых компаний в сельхозстра-
ховании с господдержкой. 
Как будет развиваться ситу-
ация на рынке с принятием 
решения вывода средств на 
агрополисы из единой суб-
сидии, рассказывает в ин-
тервью 

”
Ъ“ президент Нацио-

нального союза агростра-
ховщиков Корней Биждов.
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Национальный союз агростраховщиков создан в 2007 году при поддержке Минсельхоза, Минфина, Федеральной 
службы страхового надзора (ныне ее функции исполняет ЦБ) и Всероссийского союза страховщиков. Членами 
союза являются 16 страховщиков. Условие членства в НСА является обязательным для страховых компаний, 
заключающих договоры агрострахования с государственной поддержкой. Согласно законодательству, НСА 
формирует фонд компенсационных выплат для обеспечения аграриям гарантированного получения страхового 
возмещения в случае банкротства страховщика.

НСА является участником Международной ассоциации страховщиков агропромышленного комплекса (AIAG).

Б И Ж Д О В  К О Р Н Е Й  Д А Т К О В И Ч

Президент Национального союза агростраховщиков, вице-президент Всероссийского союза  страховщиков 
(ВСС). Окончил экономический факультет Ростовского государственного университета и аспирантуру 
МГУ им. М. В. Ломоносова. Кандидат экономических наук. В страховом бизнесе с 1995 года. Начал работу 
в ОАО «Росгосстрах», занимал позицию руководителя департамента продаж страховых продуктов. Возглавлял 
страховые компании LASCOR, СК СИБУР, занимал пост члена правления и зампреда ОАО СОГАЗ. Входил 
в президиум страховых союзов — Российского союза автостраховщиков, Национального союза страховщиков, 
экспертных советов Госдумы, Федеральной службы страхового надзора, финансового комитета и аграрной 
 комиссии РСПП. Руководит направлением сельхозстрахования в рамках ВСС и НСА с 2011 года. Увлекается 
речной рыбалкой, рок-музыкой и классической литературой. Женат, воспитывает сына.
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— позиция регулятора —

— Вторым после ОСАГО наибо-
лее обсуждаемым сегментом 

рынка в текущем году стало ИСЖ. Вы 
планируете ужесточить продажи таких 
продуктов, много жалоб на них?
— Мы планируем ввести требования по про-
дажам ИСЖ. Еще до наших действий Всерос-
сийский союз страховщиков выпустил базо-
вый стандарт по защите прав потребителей, 
часть которого посвящена ИСЖ. Но это все-
таки стандарт рынка, и он должен вступить 
в силу только с 7 мая 2019 года. ЦБ хотелось 
привлечь внимание и страхового сообщест-
ва, и потребителей к теме растущего сегмен-
та ИСЖ, так как количество жалоб стало резко 
увеличиваться. Нельзя сказать, что в абсолют-
ных значениях их очень много, но это имен-
но тот случай, когда мы хотим действовать 
проактивно. Мы предполагаем повысить уро-
вень раскрытия информации: продавец дол-
жен ясно сообщать, что продукт не является 
депозитом и не защищен системой страхова-
ния вкладов, потому что в ряде случаев потре-
бителей вводили в заблуждение по этому во-
просу. Страховая компания и ее агенты долж-
ны раскрывать то, как формируется инвест-
доход и что он может быть не получен. Тре-
тий важный момент: у страхователя сейчас 
часто складывается впечатление, что вложе-
ния можно вернуть в любой момент в пол-
ном объеме. А это не так: при досрочном вы-
ходе у него будут частичные потери.

Мы считаем, что бизнес нужно вести чест-
но. Сейчас законодательство позволяет со-
здать модель, в которой страховая компания 
отвечает и за свои нарушения, и за наруше-
ния партнеров и агентов. Это должно стиму-
лировать страховые компании внедрить в 
договоры со своими партнерами более жест-
кие требования, в том числе по ответствен-
ности агента, если из-за его действий страхо-
вую компанию оштрафовал ЦБ.
— То есть, обнаружив мисселинг ИСЖ 
со стороны банка, наказывать вы будете 
страховую компанию, а не банк?
— Кто бы ни продавал страховой продукт, 
санкции предъявляются к страховой компа-
нии. Ни к банку, ни к иным агентам сегодня 
закон санкции применить не позволяет. Мы 
планируем инициировать поправки в зако-
нодательство, чтобы ответственность рас-
пространялась и на продавцов продукта. Мы 
ставим амбициозную для себя задачу подго-
товить текст такого проекта до конца года.
— Корректна ли оценка ЦБ ИСЖ как про-
дукта с низкой инвестпривлекательно-
стью, по данным 2,5% договоров?
— Это фактическая доходность по закончив-
шимся договорам! Это очень важно. Потен-
циально это может быть инструмент с высо-
кой доходностью -— выше, чем у депозита. 

Но факт показал, что доходность ниже, при-
чем значимо. Мы проанализировали и те-
кущую доходность действующих договоров 
лидеров рынка. По трехлетним договорам 
средняя доходность, по оценке на 30 июня, 
составила 0,9% годовых, по пятилетним до-
говорам — 1,6% годовых. Это данные инди-
кативные, и к окончанию срока договора до-
ходность может быть выше, но тем не менее 
это означает, что эффективность вложений 
оставляет желать лучшего и что здесь, воз-
можно, есть случаи мисселинга.
— По мнению страховщиков, средняя до-
ходность ни о чем не говорит, а методику 
ее расчета они не видели...
— Ничто не мешает страховому сообщест-
ву провести свои собственные открытые ис-
следования по всему рынку с открытой ме-
тодикой и показать свою доходность. Да, кто-
то может вместо 1,5–2% годовых показать 6% 
или 8%, но это значит, что кто-то другой пока-
зывает отрицательную доходность. А я пред-
полагаю, что обещания потребителям были 
даны примерно одинаковые.
— В компаниях опасаются, что при та-
ком подробном раскрытии информации 
в продажах рынок от бурного роста пе-
рейдет к падению.
— Если рынок честный, зачем бояться его 
сокращения? Получается, что рынок рас-
тет потому, что информация не раскрывает-
ся. Если так — это грустно. Это не пирами-
да, каждая инвестиция должна отвечать са-
ма за себя, и рынок должен расти естествен-
ными темпами, когда и продавец, и покупа-
тель осознанно совершают сделку.
— Какие еще новации в регулировании 
готовите?
— Я очень надеюсь, что мы в следующем го-
ду будем обсуждать законодательные измене-
ния в ОСАГО, в том числе законопроект Мин-
фина — с нами он согласован. Это заключе-
ние трехлетних договоров по согласованию 
сторон, установление контроля над агента-
ми, возмещение исходя из стоимости новых 
запчастей даже в случае денежной выплаты, 
возможность установления ограничений по 
тарифам. Главное в этом законопроекте — это 
дальнейшая индивидуализация тарифа.

Нужно прямо прописать в законодатель-
стве возможность продажи полисов через ин-
тернет, решить вопрос с предоставлением в 
бюро страховых историй персональных дан-
ных, что создаст статистическую основу для 
каско. У нас наладился диалог с Минсельхо-
зом о реализации ряда предложений из наше-
го доклада по сельхозстрахованию: по выводу 
затрат на агрополисы из единой субсидии, бо-
лее гибких условий страхования, возможно-
сти перехода на индексное страхование.

Постараемся дать первые поправки в за-
конодательство по внедрению Solvency II. 
Речь идет о возможности качественной оцен-

ки систем управления рисками и внутрен-
него контроля страховщиков, а также оцен-
ки группы связанных лиц.
— Европейский рынок переходил на 
принципы Solvency II более 15 лет, а рос-
сийскому предлагается внедрить их за 5. 
Мы так спешим?
— Европейские регуляторы создавали новую 
концепцию требований к капиталу, управле-
нию рисками и раскрытию информации. Мы 
берем этот продукт за основу. Создавать что-то 
заново и редактировать — это разные вещи. 
Кроме того, в Европе много стран принимало 
участие в обсуждении, стоял вопрос состыков-
ки законодательств. Нам легче. И мы берем пя-
тилетний горизонт как ориентир, но если на-
ши исследования покажут, что и формулы, и 
подходы нуждаются в корректировке — возь-
мем еще время. Нам бы хотелось, чтобы такой 
сложный механизм, как Solvency II, был вне-
дрен без методологических замечаний.
— Также ЦБ обещал к 2022 году опреде-
лить критерии крупных, средних и ма-
лых страховщиков для пропорциональ-
ного регулирования. Есть ли уже при-
мерное понимание критериев?
— Пока четких критериев еще нет. Но уже по-
нятно, что мелким и средним компаниям мы 
можем облегчить две вещи — периодичность 
и состав подаваемой отчетности, а также ин-
тенсивность надзорных мероприятий. Если, 
конечно, компания находится в «зеленой» зо-
не. К системно значимым компаниям должны 

применяться повышенные требования: они 
должны быть эталонами финустойчивости и 
качества продажи своих услуг клиентам. Об-
щие подходы у нас будут примерно такими.
— В 2021 году рынок откроется для фили-
алов иностранных страховщиков, Мин-
фин подготовил законопроект об этом, 
но на рынке его критикуют: он ущемля-
ет российских страховщиков…
— РФ взяла на себя обязательство допустить на 
рынок филиалы иностранных страховых ком-
паний — его надо исполнять. Мы будем дис-
кутировать по трем позициям: филиалы ка-
ких иностранных компаний могут войти на 
рынок, какие к ним установить требования 
по объему активов, резервов, требования по 
участию в государственных конкурсах. Второе 
— какого размера должен быть аналог капи-
тала — гарантийный депозит, какие требова-
ния по вступлению в саморегулируемую орга-
низацию. И третье — выход филиала с рынка. 
Мы предлагаем, чтобы гарантийный депозит 
возвращался не менее чем через десять лет по-
сле прекращения деятельности филиала, что-
бы все обязательства были урегулированы.
— Ожидаете большую активность ино-
странных групп на российском рынке с 
2021 года?
— Сегодня «дочки» серьезных иностранных 
компаний либо ведут деятельность в России 
очень осторожно, либо ее сокращают. Нет ре-
зонов предполагать, что при открытии пути 
для филиалов сюда все пойдут делать бизнес.
— Даже если снимут санкции?
— Это не только вопрос санкций. Это вопрос 
регулирования, надзора, другой ментально-

сти — все это препятствует массовому вхо-
ждению иностранцев на наш рынок. Мне из-
вестно, что многие иностранные компании, 
у которых качество урегулирования убыт-
ков было явно выше, чем у российских, бы-
ли шокированы уровнем автомошенничест-
ва и злоупотребления правом у нас.
— Какая сейчас основная причина ухода 
компаний с рынка?
— Нерентабельность бизнес-модели: много 
аннулирований лицензий связано с добро-
вольным отказом. Собственники осознают, 
что при тех видах и объемах операций, ко-
торые они осуществляют, их возможностях 
оценки рисков дальше осуществлять бизнес 
становится либо убыточно, либо чрезвычай-
но рискованно. Многие соглашаются испол-
нить свои текущие обязательства и спокой-
но сдать лицензию.
— Сколько всего лицензий отозвано в те-
кущем году? Какая часть из них связана с 
добровольным отказом? Какова динами-
ка в сравнении с годом ранее?
— За 2017 год у страховщиков было отозвано 
30 лицензий, в том числе 21 — в связи с до-
бровольным отказом, за текущий год — 26 
лицензий, из них 12 — добровольный отказ.
— Довольно часто временные админис-
трации страховых компаний сообщают 
о признаках вывода активов. Каков мас-
штаб проблемы? Ведется ли работа по их 
возврату?
— По всем случаям, когда мы видим при-
знаки вывода активов или других уголов-
ных преступлений, чаще всего -— мошен-
ничества либо предоставления существен-
но недостоверной отчетности, мы направля-
ем информацию в правоохранительные ор-
ганы. В рамках процедуры банкротства — 
а она начинается чаще всего, когда идет от-
зыв лицензии по недобровольным основа-
ниям — конкурсные управляющие судятся 
за возврат активов. Процесс мог бы быть бо-
лее удачным — это как раз то, над чем надзор 
сегодня работает.
— Как именно?
— Например, была инициатива по ограни-
чению выезда собственников за границу. 
Обсуждается для банков, но может касать-
ся и страховых компаний. Второе — более 
превентивный характер надзорных меро-
приятий. Перед надзором в этом плане сто-
ит очень нетривиальная задача. Мы, дейст-
вуя на опережение, не должны надзорными 
действиями усугублять проблемы действу-
ющего бизнеса, если есть возможность ста-
билизации ситуации. Но, с другой стороны, 
и тянуть с надзорными мерами нельзя, если 
началось падение компании, чтобы не допу-
стить увеличения убытков. Найти эту золо-
тую середину, действовать вовремя и реши-
тельно и есть искусство надзора.

Интервью взяла Елена Вебер

«Индивидуальный тариф ОСАГО  
не может быть бесплатным»

Ю
Р

И
Й

 М
А

Р
ТЬ

Я
Н

О
В

— конкуренция —

По договоренностям с ВТО ино-
странные страховщики смо-
гут открывать филиалы в России 
с 2021 года, Минфин надеется, 
что полное открытие рынка уси-
лит конкуренцию на нем. Пока же 
число «дочек» иностранных иг-
роков на отечественном рын-
ке стремительно сокращается. 
И они вряд ли вернутся в РФ даже 
на особых условиях, пока дейст-
вует режим санкций.

Двери открываются
Филиалам иностранных компаний 
запрещено заниматься страховым 
бизнесом в России — для работы на 
рынке им нужно создавать дочерние 
общества. Минфин намерен лик-
видировать эти ограничения — он 
подготовил соответствующий зако-
нопроект, и это не столько желание 
министерства, сколько вынужден-
ная мера. В 2012 году Россия вступи-
ла во Всемирную торговую организа-
цию (ВТО) и приняла на себя ряд обя-
зательств. Одно из них — допуск фи-
лиалов иностранных компаний го-
сударств—членов ВТО через девять 
лет после присоединения России к 
международному соглашению, то 
есть с августа 2021-го.

Законопроект предусматривает 
ряд требований, касающихся лицен-
зирования, финансовой устойчиво-
сти и гарантийного депозита ино-
странных игроков. Например, у ма-
теринской компании должен быть 
опыт работы на территории своего 
государства: не менее восьми лет по 
страхованию жизни или не менее 
пяти лет по иному виду страхования. 
У нее должны быть действующие за-
рубежные филиалы и активы в раз-
мере $5 млрд. Для работы на россий-
ском рынке иностранному филиалу 
придется пройти аккредитацию при 
Банке России. ЦБ будет проверять со-
ответствие иностранного страхов-
щика требованиям ВТО и финансо-
вой устойчивости, «что по своей су-
ти и перечню документов, необхо-
димых для получения аккредита-
ции, аналогично процедуре лицен-
зирования», пишет Минфин в пояс-
нительной записке к законопроекту.

Отказ от лицензирования для фи-
лиалов иностранных компаний за-
конодатели объясняют мировой 
практикой: в странах, где законода-
тельством предусмотрено лицензи-
рование, например в Сербии и Чер-
ногории, создания филиалов ино-
странных страховщиков не проис-
ходит — зарубежные компании ра-
ботают через дочерние общества.

Гарантией финансовой устойчи-
вости и платежеспособности филиа-
ла иностранного страховщика будет 
в том числе обязательный резерв — 
гарантийный депозит на специаль-
ном счете ЦБ. Размер гарантийного 
депозита будет соответствовать ми-
нимальному уровню уставного ка-
питала российских страховщиков. 
С 2019 года для новых участников 
рынка он должен быть не меньше 
300 млн руб., для страховщиков жиз-
ни — 450 млн руб., для перестрахов-
щиков — 600 млн руб.

Кого ждет Минфин
Авторы законопроекта полагают, 
что после отмены запрета на откры-
тие в России филиалов иностран-
ных страховщиков на отечествен-
ный рынок придет несколько де-
сятков зарубежных компаний. ФГБУ 
«Научно-исследовательский финан-
совый институт» Минфина провело 
оценку вероятности проявления ин-
тереса зарубежных страховщиков к 
открытию филиалов. Согласно его 
исследованию, потенциальный ин-
терес есть у 30 международных фи-
нансовых и страховых групп, из них 
11 — это страховщики жизни. В част-
ности, речь идет об интересе компа-
ний из международных финансо-
вых групп, члены которых участву-
ют в капиталах российских банков 
или страховщиков в странах Восточ-
ной Европы, но не представленных 
в России, например PZU (Польша) 
или QBE (Австралия).

Интерес проявляют и компании, 
которые участвуют в перестрахова-
нии рисков из России, и страхов-
щики из международных финан-
сово-промышленных групп, на-
пример Hyundai Marine & Fire, NKSJ 
Holdings, Samsung Fire & Marine, 
Tokio Marine Holdings и другие, пи-
шет Минфин и подчеркивает, что 

их клиенты уже осуществляют хо-
зяйственную деятельность в Рос-
сии. Кроме того, заинтересованы 
в филиалах в РФ страховщики из 
стран БРИКС, ряд из них уже имеет 
представительства в России, напри-
мер General Insurance Corporation 
of India, Peoples Insurance Company 
of Chine.

Прогноз Минфина достаточно оп-
тимистичен, считает замгендирек-
тора «Ингосстраха» Илья Соломатин. 
Он говорит, что в настоящее время 
нет особых предпосылок для столь 
массового прихода в Россию новых 
игроков: «Когда действует санкци-
онный режим в отношении отдель-
ных отраслей и компаний, говорить 
о возможном приходе иностранных 
страховщиков преждевременно».

Российским игрокам не стоит бо-
яться западных страховщиков, че-
го не скажешь о китайских страхо-
вых компаниях, рассказывает пре-
зидент Всероссийского союза стра-
ховщиков (ВСС) Игорь Юргенс. 
«Они могут себе позволить рабо-
тать на нашем рынке даже с мину-
совым показателем только для того, 
чтобы получить большую часть рын-
ка»,— говорит он. Президент Рос-
сийской национальной перестрахо-
вочной компании (РНПК) Николай 
Галушин ожидает открытия в Рос-
сии филиалов иностранных ком-
паний — как прямых страховщи-
ков, так и перестраховщиков. Одна-
ко массового характера приход но-
вых игроков носить не будет, пола-
гает он. «Основная масса страховщи-
ков, которые будут проявлять инте-
рес к открытию филиалов в России, 
будет из стран Ближнего Востока и 
ЮВА»,— говорит он.

Иностранные потери
Пока же российский страховой ры-
нок стремительно теряет зарубеж-
ных участников. На начало 2018 го-
да квота участия иностранного ка-
питала в уставных капиталах стра-
ховых компаний составила 11,29%, 
что значительно ниже максималь-
ного предела в 50%. Тенденция к 
снижению доли иностранных стра-
ховщиков в России наблюдается 
с 2010 года — тогда квота была вы-
брана на 22,2%, отмечает Минфин. 

Это свидетельствует об отсутствии 
значительного интереса иностран-
ных страховщиков к отечественно-
му рынку в нынешних геополити-
ческих и экономических условиях, 
«даже несмотря на привлекатель-
ность видов страхования жизни и 
обязательного страхования», следу-
ет из пояснительной записки к зако-
нопроекту Минфина.

Сейчас в России работает 24 ком-
пании с иностранным участием, 
сборы которых за 2017 год состави-
ли 247,7 млрд руб. или 19,4% сборов 
рынка, следует из данных ЦБ. Мало-
вероятно, что ситуация с присутст-
вием иностранных страховщиков в 
России после 2021 года изменится, 
говорит директор по развитию стра-
хования страховщика МАКС Сергей 
Печников.

Активного присутствия зарубеж-
ных страховщиков в России сейчас 
нет, соглашается Илья Соломатин. 
Председатель комитета ВСС по стра-
хованию жизни Максим Чернин 
вспоминает, что еще пять лет назад в 
топ-10 страховщиков жизни по раз-
меру премий присутствовало пять 
иностранных компаний, сейчас их 
осталось только две: «Сосьете Жене-
раль страхование жизни» и «Альянс 
жизнь». Он надеется, что после 2021 
года в Россию все же придут ино-
странные страховщики жизни, но 
это во многом будет определяться ге-
ополитической обстановкой. «Сей-
час они пока только уходят»,— сожа-
леет он. В октябре немецкая ERGO 
Group сообщила, что продает бизнес 
страховой компании «ЭРГО Жизнь» в 
России компании «Росгосстрах». Это 
решение является еще одним логи-
ческим шагом для дальнейшего про-
движения нашей стратегии опти-
мизации международного бизнеса, 
объяснил тогда необходимость про-
дажи бизнеса главный операцион-
ный директор ERGO International AG 
Александр Анкель.

Ранее, в 2016 году, российская 
«дочка» немецкой группы страховая 
компания «Альянс» отказалась от 
развития ОСАГО, передав портфель 
компании «Медэкспресс». Покинули 
российский страховой рынок RSA 
Group, Achmea, ING, MunichRe, при-
водит примеры Сергей Печников.

Условия не равны
Российские игроки не ждут нашест-
вия иностранных конкурентов, од-
нако это не мешает им критиковать 
проект Минфина по допуску нере-
зидентов. Документ дает определен-
ные преференции филиалам зару-
бежных компаний и не создает рав-
ных условий для конкуренции меж-
ду ними и отечественными страхов-
щиками, сетует Илья Соломатин.

Например, законопроект освобо-
ждает филиал иностранного страхов-
щика от обязательного перестрахова-
ния в РНПК — на это обращает вни-
мание Николай Галушин. Отечест-
венные же компании обязаны пере-
давать в РНПК 10% рисков, отправля-
емых в перестрахование. Если фили-
ал зарубежной компании прекратит 
свою деятельность в России, то ма-
теринской компании возвращается 
гарантийный взнос, тогда как в слу-
чае с системой «Зеленая карта» (ана-
лог ОСАГО при международных по-
ездках) российским компаниям, по-
кидающим соглашение по «Зеле-
ной карте», депозит не возвращает-
ся в течение десяти лет, продолжает 
президент РНПК. По его мнению, та-
кие нормы «существенно ухудшают 
положение российских страховых 
компаний в части регулирования». 
«Если будут разные условия регули-
рования, то это приведет к перекосу 
всей системы страхового рынка в Рос-
сии»,— опасается Илья Соломатин.

При реализации законопроекта 
и рынок, и иностранные страховщи-
ки, и ЦБ столкнутся с неизбежными 
трудностями, уверена директор по 
правовому обеспечению страховой 
компании ЭРГО Вероника Варшав-
ская. Трудности, объясняет она, свя-
заны с отсутствием системы унифи-
кации российского законодательст-
ва и законов государств, в которых за-
регистрированы иностранные стра-
ховщики. «Потребуется специфиче-
ский подход к регулированию, отчет-
ности и надзору, который неизбежно 
будет отличаться от подхода к дочер-
ним структурам иностранных стра-
ховщиков»,— говорит она. Практика 
создания филиалов на территории 
иностранного государства существу-
ет в Европейском союзе, но даже там 
при наличии единого законодатель-

ного пространства на территории ЕС 
локальные регуляторы сталкивают-
ся с подобными проблемами.

Приход иностранцев может сыг-
рать на руку клиентам страховщи-
ков. «Появятся новые продукты по 
страхованию жизни, и повысятся 
стандарты клиентского обслужива-
ния, считает Максим Чернин. Сей-
час в России пустует сегмент микро-
страхования — это специальные 
продукты для тех, кому не по кар-
ману покупать классические поли-
сы. «Они администрируются очень 
дешево и поэтому выгодны страхов-
щику на больших объемах. Уверен, 
что этот сегмент нашел бы свое при-
менение у нас»,— говорит он.

Российские страховщики, в отли-
чие от их зарубежных коллег, запа-
здывают с применением цифровых 
технологий, считает Сергей Печни-
ков. Открытие филиалов иностран-
ных компаний ускорит технологи-
ческое развитие компаний, говорит 
заместитель генерального директо-
ра SAP CIS Андрей Горяйнов. Он от-
мечает, что мировые лидеры страхо-
вой индустрии, работающие сейчас 
на отечественном рынке, более про-
двинуты с точки зрения IT. «Первое, 
что в технологическом плане отли-
чает западные компании от россий-
ских,— это консолидированные си-
стемы, в которых собраны данные 
обо всех процессах. У большинства 
наших страховщиков системы раз-
розненные. Причина в том, что из-
начально внедрение российскими 
страховщиками IT-инструментов 
было несистемным: для решения 
каждой задачи покупалась или со-
здавалась отдельная программа»,— 
объясняет он.

Уровень конкуренции на страхо-
вом рынке России высок, и серьез-
ных возможностей для снижения та-
рифов у иностранных страховщи-
ков нет, считает Сергей Печников, 
поскольку «помимо рисковой стра-
ховой составляющей так или иначе 
иностранцы будут закладывать в це-
ну геополитические риски». Могут 
появиться новые продукты, но тари-
фы иностранных страховщиков су-
щественно не изменятся, соглашает-
ся Илья Соломатин.

Олег Юдин

Непопулярное приглашение

с13

Зампред ЦБ Владимир Чистюхин ожидает,  
что новые полномочия регулятора позволят 
бороться с завышением тарифов ОСАГО
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— драйвер роста —

— В этом году сборы по страхова-
нию жизни впервые за десять лет 
превысили имущественные сбо-
ры. С чем связываете такую попу-
лярность сегмента?
— Сегмент страхования жизни рас-
тет последние пять лет. Последние 
три года — это фаза наиболее актив-
ного роста Взрывной рост послед-
него времени связан с тем, что бан-
ковский канал начал активно прода-
вать инвестиционное страхование 
жизни (ИСЖ). Тут сошлись интересы 
всех участников — страховщиков, 
которые разработали и предложили 
рынку новый продукт, банков, кото-
рые начали зарабатывать комисси-
онное вознаграждение на его прода-
же, и клиентов, у которых расшири-
лись возможности по сравнительно 
простому инвестированию с целью 
накопления. На фоне снижения ста-
вок по депозитам ИСЖ оказалось во-
стребованной историей.
— Как относитесь к недавней ана-
литике ЦБ о том, что доходность 
по ИСЖ составила всего 2,4–3,3%?
— Тут важно понимать, что у клиен-
та есть три вида инвестиционных 
возможностей: депозиты, ИСЖ и са-
мостоятельное инвестирование. Де-
позиты — самый консервативный 
инструмент. Самостоятельное ин-
вестирование — самый рисковый. 
ИСЖ — посередине. Все страховщи-
ки гарантируют тело взноса, то есть 
человек потерять вложенные день-
ги не может. Будут ли у него такие же 
результаты по доходности при само-
стоятельном инвестировании, как 
у страховщика,— это открытый во-
прос. В части определения средней 
фактической доходности по послед-
нему массиву завершившихся дого-
воров я бы сказал, что невозможно 
оценить среднюю температуру по 
больнице.

Есть базовый актив, в который вы 
принимаете решение войти, и точ-
ка входа с разницей в месяц может 
принести кардинально разную до-

ходность. Сейчас на падающем рын-
ке ценных бумаг в принципе пока-
зать какую-либо доходность — хо-
рошо. Но могу сказать, что есть кли-
енты, у которых доходность по ИСЖ 
существенно выше средней доход-
ности по депозитам. Есть и те, у ко-
го ноль, страховщики не скрывают 
этого. Но если бы эти люди самосто-
ятельно инвестировали, на падаю-
щем рынке они бы потеряли свои 
вложения, со страховщиком такого 
не может случиться.
— Как оцениваете проблему не-
корректных продаж в сегменте, 
когда клиенты не понимают сути 
продукта?
— Мы не видим массовых расторже-
ний в так называемый период охла-
ждения — это те 14 дней, когда мож-
но расторгнуть полис без потерь по 
выкупной сумме. Это косвенно под-
тверждает отсутствие глобальной 
проблемы «мисселинга». Кроме то-
го, страховщики жизни самостоя-
тельно приняли решение о разра-
ботке стандарта по продаже продук-
та. Мы этот стандарт согласовали с 
ЦБ. Основная часть этого документа 
посвящена процедуре продаж. Это 
демонстрирует определенную зре-
лость рынка.
— Каков сейчас средний портрет 
держателя полиса ИСЖ? Како-
ва средняя цена входа в ИСЖ для 
клиента?
— У нас — это больше женщины 45–
55 лет, средний договор в регионах — 
150 тыс. руб., это премия на один до-
говор, в Москве больше 300 тыс. руб.
— Женщины существенно пере-
вешивают мужскую часть?
— Несильно. Пропорция пример-
но 55% на 45%. Женщины, как пра-
вило, чаще распоряжаются свобод-
ными деньгами и более серьезно 
относятся к будущему. В накопи-
тельном страховании их доля боль-
ше. Возможно, мы в этом плане не-
сколько отличаемся от рынка в це-
лом, так как у нас большой объем 
личных продаж через нашу армию 
агентов,— у нас их более 8 тыс. че-

ловек, и они также преимуществен-
но женщины. Это самый большой 
агентский корпус по страхованию 
жизни в стране, и при этом у нас до-
вольно амбиционные задачи по его 
росту — на конец года мы планиру-
ем, что у нас будет уже 10 тыс. аген-
тов. Это стратегически важное для 
нас направление, в том числе и по-
тому, что при агентских продажах 
мы лучше контролируем качество 
общения с клиентом,— агент ведет 
клиента долгосрочно и заинтересо-
ван максимально подробно описать 
ему все перспективы предлагаемо-
го продукта, чтобы потом не полу-
чить претензий.
— Представители ЦБ высказыва-
ли опасения о волне недовольст-
ва клиентов по итогам завершив-
шихся договоров, разделяете оза-
боченность регулятора?
— Мы умеем работать с клиента-
ми. И за счет агентских продаж и за 
счет послепродажного сервиса, на-
пример, наши сотрудники обяза-
тельно звонят клиенту спустя не-
которое время после покупки про-

дукта с тем, чтобы удостовериться, 
что суть продукта понятна.
— Рынок ИСЖ и дальше продол-
жит бурно расти?
— В 2018 году он пережил пик сво-
его развития, по итогам первого по-
лугодия рынок вырос на 45% по сбо-
рам. Сейчас мы увидим замедление 
темпов — по итогам девяти месяцев 
— рост уже 36%. Рынок насыщается. 
Начали расти ставки по депозитам, 
клиенты сравнивают инструменты, 
из одного переходят в другой, это по-
стоянный цикличный процесс.
— Доля страхования жизни в 
экономике РФ составляет 0,3%, 
 когда, по-вашему, РФ догонит 
по этому показателю соседей по 
БРИКС с их 4%?
— Сейчас рынок растет хорошо, в 
дальнейшем все будет зависеть от 
регуляторных требований и появле-
ния новых продуктов. В целом мож-
но ожидать рост на 10–20%, или да-
же больше.
— Если государство, например, 
расширит налоговые льготы для 
держателей полисов по жизни?

— Да. Это весьма важный фактор. Да-
же при существующей сейчас льго-
те по подоходному налогу на страхо-
вание жизни до 120 тыс. руб. сумма 
возврата составит 15,6 тыс. руб., что 
очень неплохие деньги в дополне-
ние к доходности полиса. Понимая 
это, мы даем клиентам удобную воз-
можность оформить этот вычет на 
сайте в кабинете клиента. Но при 
этом по индивидуальным инвести-
ционным счетам (ИИС) налоговая 
льгота положена с базы в 400 тыс. 
руб., что почти в три с половиной ра-
за больше, чем сейчас в страховании. 
При увеличении базы для налого-
вых льгот будет расти привлекатель-
ность накопительного страхования 
жизни. И здесь со стороны государ-
ства важно понимание, что оно та-
ким образом воспитывает граждан, 
управляющих своей жизнью. Сегод-
ня как никогда важен переход от кре-
дитной модели потребительского 
поведения к модели поведения, ори-
ентированной на накопления. Мож-
но рассчитывать взять кредит на об-
разование ребенка, но лучше нако-

пить на него. И вот те 10% людей, ко-
торые смогут перейти от одной мо-
дели поведения к другой, вполне мо-
гут обеспечить государство длинны-
ми деньгами через страхование жиз-
ни и пенсионную реформу.

Страхование жизни в целом будет 
развиваться с учетом запросов обще-
ства. У нас есть, например, комплекс-
ное решение, которое позволяет вы-
явить потребности клиента и даль-
ше смотреть, какие потребности для 
него первичны, на что надо копить 
сначала, на что потом.
— Внедряетесь в семейную бух-
галтерию?
— Просим человека заполнить 
опросник, в ближайшее время он у 
нас появится на сайте, и это удобная 
штука. Можно будет четко опреде-
лить, какие у вас цели, сколько тра-
тите, сколько зарабатываете, вот у 
вас ребенок семи лет, через десять 
лет он должен поступить в вуз, к это-
му времени должна быть такая-то 
сумма, надо купить дом через столь-
ко-то лет и т. д. У нас есть и програм-
ма возмещения расходов на погребе-
ние. Мы, когда этот продукт — риту-
альное страхование «МАРС» — запу-
скали, мало кто верил, что он будет 
иметь широкий спрос. В нашей мен-
тальности не принято обсуждать та-
кие темы. Но в случае с «МАРСом» нет 
отношения к моменту ухода как не-
избежному концу, это история, ко-
торая должна облегчить жизнь всем, 
кто остается. Это забота о близких. И 
с такой установкой продукт пошел.

В целом мы планируем подстраи-
ваться под модели поведения. В ми-
ре сильно сдвинулся возраст взро-
сления. Наше поколение взрослело 
в 18–20 лет, сейчас период взросле-
ния отодвинулся во многих разви-
тых странах ближе к 30 годам. Этот 
процесс мы начинаем наблюдать и у 
себя. Удлиняется процесс обучения, 
люди не хотят работать бесконечно, 
как было принято раньше. Они хо-
тят немного заработать и попутеше-
ствовать, поучиться. И первые день-
ги, о которых человек понимает, что 
это накопления, появляются уже по-
сле 35–40 лет. Но мы развиваем до-
полнительные онлайн-сервисы зара-
нее, чтобы с нами было удобно сра-
зу, как только у человека появится 
потребность копить.

Интервью взяла  
Татьяна Гришина

«Мы ожидаем изменение модели потребления 
с кредитной на накопительную»
Страхование жизни — чемпион роста по сборам 
в текущем году. Что стало причиной бурного раз-
вития и каковы прогнозы сегмента, в интервью 
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рассказывает гендиректор «Капитал Лайф Стра-
хование Жизни» Евгений Гуревич.
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— полис года —

ЦБ намерен ужесточить требо-
вания к продажам инвестицион-
ного страхования жизни (ИСЖ), 
которым вкладчики активно за-
меняют депозиты. Регулятора 
смущают агрессивные продажи 
и необоснованные обещания вы-
сокой доходности ИСЖ, которые 
дают банки. Страховщики уве-
ряют, что эта проблема не носит 
массового характера, а ЦБ, вве-
дя новые правила, может уничто-
жить перспективный рынок.

Рынок страхования жизни с 2010 
года растет темпами, которые выра-
жаются двузначными числами (+36% 
сборов — до 342,6 млрд руб. за девять 
месяцев 2018 года, из них 206,5 млрд 
руб. приходится на ИСЖ). ИСЖ — это 
страховка жизни с единовременным 
взносом — в среднем 300–500 тыс. 
руб., на которые можно получить 
инвестдоход. Деньги вкладываются 
обычно на три-пять лет, до конца дей-
ствия договора взнос нельзя забрать 
без потерь, полная досрочная выпла-
та возможна в случае смерти застра-
хованного. По окончании полиса 
клиенту выплачивается только вло-
женная сумма, если выбранная ин-
вестстратегия оказалась убыточной, 
и возможный инвестдоход, если она 
позволила страховщику заработать. 
В отличие от депозитов, на которые 
действует гарантия АСВ, взносы в 
ИСЖ государство не защищает.

ЦБ беспокоит недовольство гра-
ждан: в октябре регулятор сообщил 
о двукратном росте доли жалоб кли-
ентов страховщиков о том, что им 
обманом продали полис ИСЖ. Та-
кие продукты в 90% случаев прода-
ются в банках — покупатели про-
сто не знали, что оформляют не де-
позит. По оценкам Всероссийско-
го союза страховщиков (ВСС), таких 
жалоб немного: продуктом недо-
вольны около 1,2 тыс. клиентов из 

800 тыс. купивших ИСЖ, их доля — 
0,15%. ЦБ смущает, что жалобы рас-
тут быстрее продаж. Регулятор счи-
тает, что продавцы вводят клиентов 
в заблуждение, не рассказывая об от-
личиях ИСЖ от вклада. Потребители 
жаловались, что им обещали доход-
ность выше, чем по вкладу, а об от-
сутствии гарантий АСВ не сообщи-
ли. Клиенты были убеждены, что мо-
гут забрать деньги в любой момент. 
ЦБ опасается, что многие клиенты, 
купившие ИСЖ в период бума 2015–
2016 годов, еще не знают, что у них 
не вклад, говорит собеседник 
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знакомый с позицией ЦБ.
Страховщики опасений ЦБ не 

разделяют. По оценке главы «Ин-
госстрах Жизни» Владимира Черни-
кова, мисселинг компания выявля-
ет в 3–7% случаев, среди VIP-клиен-
тов — гораздо реже. Корректность 
продаж СК отслеживают с помощью 
welcome call: звонят каждому ново-
му клиенту в двухнедельный «пе-
риод охлаждения» и выясняют, пра-
вильно ли он понял, что купил. Тре-
бование welcome call зафиксирова-
но в базовом стандарте ВСС, он всту-
пает в силу в мае 2019 года и обязы-
вает компании продавать ИСЖ с па-
мяткой, где будут перечислены отли-
чия продукта от вклада.

Граждане жаловались в ЦБ, что в 
банке им обещали доходность ИСЖ 
в 10–20% годовых (при ставках по де-
позитам ниже 10%). Но доходность 
оказалась ниже вкладов: по поли-
сам, проданным в 2012–2015 годах 
и закончившимся в 2017–2018 го-
дах, она составила в среднем 3,3% по 
трехлетним договорам и 2,4% по пя-
тилетним, подсчитал ЦБ, проанали-
зировав 20 тыс. завершившихся до-
говоров (2,5% от числа полисов, дей-
ствовавших на 30 июня 2018 года). 
Первые полисы были представлены 
фьючерсными стратегиями по ин-
вестированию, привязанными к зо-
лоту и индексу РТС, показатели этих 

стратегий упали на 20%, объясняют 
страховщики. Инвестируя в эти же 
активы без защиты капитала, клиен-
ты лишились бы не только доходно-
сти, но и части вложений, напомнил 
и. о. гендиректора «Сбербанк страхо-
вание жизни» Виктор Дубровин. До-
ходность действующих договоров, 
по подсчетам ЦБ, на конец первого 
полугодия 2018 года у лидеров рын-
ка была 0,9–1,6% (к моменту выпла-
ты может измениться). Низкая до-
ходность ИСЖ связана с его структу-
рой, считает замдиректора группы 
рейтингов фининститутов Анали-
тического кредитного рейтингово-
го агентства Евгений Шарапов. «По 
нашим оценкам, рисковый фонд — 
средства, которые инвестируются 
для получения дохода,— в ИСЖ со-
ставляет не более 10% премии, 90% 
обеспечивает возврат взноса. Что-
бы показать по пятилетнему полису 
доходность, сопоставимую с доход-
ностью ОФЗ, рисковый фонд нужно 
инвестировать с доходностью более 
30% годовых»,— говорит эксперт. По 
его словам, обычно рисковый фонд 
вкладывается в опционы на индек-
сы, что дает для пятилетнего полиса 
среднюю доходность 2–3% годовых: 
«Чудес не бывает».

ЦБ намерен ввести требования, 
касающиеся продаж ИСЖ, обязав 
СК указывать в памятке, как форми-
руется инвестдоход: источник, по-
зволяющий его отслеживать, пере-
чень активов и их влияние на доход, 
ссылку на раскрытие состава индек-
сов. Это очень большой объем для па-
мятки, ее никто не будет читать, как 
и сам договор, уверен вице-прези-
дент ВСС Максим Данилов.

Комиссии банков за продажу 
страхования жизни по итогам пер-
вого полугодия 2018 года выросли 
на 34%, до 29,5 млрд руб., ЦБ считает 
ставки комиссий высокими: их раз-
мер в среднем 8%. Но зарабатывают 
на этом не все. Совкомбанк отказал-

ся от продаж ИСЖ. «Банк — инсти-
тут для вкладов. Разобраться с вклю-
ченными в продукт сложными ин-
дексами и деривативами клиент со 
100 тыс. руб. не в состоянии»,— счи-
тает совладелец и первый зампред 
банка Сергей Хотимский.

Тем временем на рынке появля-
ются продукты с низким взносом 
(до 100 тыс. руб.). «ВТБ страхование 
жизни» продает ИСЖ со взносом от 
30 тыс. руб., Сбербанк продает ИСЖ в 
премиальных каналах со взносом от 
100 тыс. руб., но таких клиентов мень-
ше 15%, а средний чек — 600 тыс. руб., 
сообщил Виктор Дубровин.

ИСЖ — это хорошая страховка, 
но плохой «вклад», полагает глава 
управления регулирования службы 
по защите прав потребителей и обес-
печению доступности финуслуг ЦБ 
Алексей Чирков. Он сам столкнулся 
с агрессивной продажей ИСЖ в бан-
ке из топ-10, куда зашел «проведать» 
свой долларовый депозит. «Предста-
витель (банка.— 
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зал, что я очень старомоден, потому 
что храню деньги на вкладе и вообще 
никаких денег в итоге не увижу. Бла-
годаря инфляции все погибнет»,— 
рассказал господин Чирков. Менед-
жер предложил ему «надежные инве-
стиционные вложения», а на вопрос 
об их доходности заявил: «Мы в дого-
воре специально процентную ставку 
не пишем. Мы вообще не хотим огра-
ничивать ту сумму, которую вы може-
те получить». А на вопрос о гарантиях 
АСВ продавец заявил, что с накопле-
ниями ничего не случится, так как 
страховщик был создан раньше, чем 
АСВ. Но ужесточение продаж сокра-
тит рынок, опасается старший вице-
президент, глава блока благосостоя-
ния Сбербанка Александр Бондарен-
ко. По его мнению, в этом случае ры-
нок структурных продуктов с защи-
той капитала уйдет к УК и брокерам, 
где и зародился.

Елена Вебер

Хорошая страховка, но плохой вклад

— защита потребителей —

Впрочем, закон о финансовом ом-
будсмене вряд ли способен полно-
стью прекратить деятельность ав-
тоюристов. Они по-прежнему смо-
гут помогать автомобилистам засу-
живать недобросовестных страхов-
щиков. Более того, подать заявление 
омбудсмену может и автоюрист, по-
лучивший в порядке цессии права 
требований по договору граждани-
на со страховой. Но обращения для 
них к омбудсмену будут платными, 
а срок рассмотрения спора будет уве-
личен до 30 рабочих дней.

Возможность оспорить решение 
омбудсмена в суде для каждой из сто-
рон в ряде случаев не завершит кон-
фликты, говорит Сергей Печников. 
При такой возможности «нельзя од-
нозначно говорить об исключении 
автоюристов из процесса взаимоот-
ношений потребителя и страховой 
компании», добавляет директор су-
дебно-правового департамента стра-
ховой компании «Согласие» Анна По-
лина-Сташевская. Автоюристы нач-
нут искать любые формальные по-
воды, чтобы обойти стадию финан-
сового омбудсмена и выйти напря-
мую в суд, полагает Владимир Тара-
сов. В частности, они могут предъя-
вить страховщику требования, кото-
рые не уполномочен рассматривать 
омбудсмен, например претензии о 
компенсации морального вреда.

Мошенничество в ОСАГО сегод-
ня эволюционировало до специаль-
но организованных ДТП, когда с до-
кументами все в порядке, что ослож-
няет страховщикам оспаривание 

подобных убытков и предполага-
ет существенные затраты на опера-
тивные мероприятия по линии без-
опасности, замечает Сергей Печни-
ков. «Мы думаем, что при подобных 
убытках институт омбудсмена вряд 
ли сможет помочь страховщикам»,— 
сожалеет он.

Обращения к омбудсмену не мо-
гут носить обязательный характер — 
это абсурд, поэтому должна быть воз-
можность выбора: решать спор при 
посредничестве омбудсмена или 
сразу обращаться в суд, считает пре-
зидент Ассоциации защиты страхо-
вателей Николай Тюрников. «Навя-
зывание омбудсмена как обязатель-
ного для клиента приведет, как мне 
кажется, к еще большему подрыву 
доверия к отрасли»,— говорит он.

По закону автостраховщики мо-
гут не дожидаться даты начала обя-
зательной работы с финуполномо-
ченным — 1 июня 2019 года. В добро-
вольном порядке работу нового ин-
ститута рынок сможет проверить с 3 
декабря 2018 года. Илья Соломатин 
говорит, что «Ингосстрах» заинтере-
сован в том, чтобы заранее начать те-
стировать механизм сотрудничест-
ва с омбудсменом, который в 2019 
году станет обязательным. Для стар-
та работы нового института рассмо-
трения споров не завершен еще ряд 
организационных процедур. Напри-
мер, по закону конфликты клиентов 
по страхованию должен рассматри-
вать отдельный отраслевой омбуд-
смен. В аппарате финуполномочен-
ного в настоящее время рассматрива-
ется ряд кандидатур на эту позицию, 
однако решение о назначении стра-
хового омбудсмена пока не принято.

Олег Юдин

Споры  
по «автогражданке» 
притормозят у суда

страхование
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